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Aena prevé tasas 
“bajas” en su nuevo 
‘boom’ inversor
AEROPUERTOS/ Maurici Lucena contrapone el “brillo” de 
Barajas con el “apagado estancamiento” de El Prat.

A. Zanón. Londres 
Las tasas aeroportuarias de-
berán subir para pagar las 
obras de aumento de capaci-
dad del sistema aeroportuario 
español, pero seguirán siendo 
“las más competitivas y bajas 
de Europa”. Es el “compromi-
so” que ayer adoptó el conse-
jero delegado de Aena, Mau-
rici Lucena, durante la junta 
de accionistas de la cotizada, 
durante la que mostró que se-
rá posible llegar a un “punto 
de equilibrio muy razonable” 
entre las tarifas, que sirven 
para pagar las inversiones y 
remunerar la base de activos 
de Aena, y la voluntad de las 
aerolíneas de que éstas suban, 
o incluso bajen, para ser más 
competitivas, especialmente 
en las enseñas que pueden 
trasladar oferta entre países. 

A partir de 2027, dentro del 
plan quinquenal hasta 2031 
(Dora III), “los aeropuertos 
necesitarán una remodela-
ción y un aumento de capaci-
dad si queremos seguir cre-
ciendo”, expuso Lucena, 
quien ve fundamental com-
patibilizar unas tasas bajas 
“para el buen funcionamiento 
del turismo” y “afrontar la 
exigente ola inversora”. 

El presidente de la Asocia-
ción de Líneas Aéreas (ALA), 
Javier Gándara, asumió el pa-
sado martes que la subida de 
las tasas será necesaria para 
conseguir un incremento de 
la capacidad que también ven 
necesario. 

En 2024, las tasas han subi-
do en un 4,09%, lo que ha des-
pertado ácidas críticas de va-
rias líneas aéreas, sobre todo 
Ryanair. Lucena las contra-
puso al “contexto de boyantes 
beneficios de los hoteles, ae-
rolíneas y empresas de res-
tauración” y afirmó que el tu-
rismo y el tráfico aéreo siguen 
su boom” pese a ese alza. 

¿Dónde se incrementará 
capacidad? Se ampliarán Ma-
drid-Barajas, Tenerife Norte, 
Tenerife Sur y Lanzarote; se 
remodelarán la T1 de El Prat y 
Palma; y habrá expansiones 
en Málaga, Alicante, Valencia, 
Ibiza, Menorca, Bilbao, San-
tander y Melilla. El grueso se 
acometerá  a partir de 2027. 

Lucena aprovechó para 
volver a criticar a la Generali-
tat de Cataluña por obstaculi-

zar la ampliación de El Prat y 
contrastó el “brillo” de Bara-
jas, donde está prevista una 
inversión de 2.400 millones 
para “reforzar el formidable 
hub de Madrid con América 
Latina”, con “el apagado es-
tancamiento de Barcelona”. 

Lucena desdeñó los pro-
yectos de ampliación alterna-
tivos al de Aena que se han 
publicado en los últimos me-
ses en Cataluña, el último de 
los cuales, la semana pasada, 
de la propia Generalitat. Las 
tildó de “coloridas y simpáti-
cas propuestas”. 

El ejecutivo también des-
cartó la cesión del aeropuerto 
de Barcelona, como pide el 

Govern. “La fortaleza del mo-
delo de red de Aena ha permi-
tido capear mejor la crisis. El 
debate sobre el traspaso de al-
gún aeropuerto nunca se ha 
planteado en los órganos de 
gobierno. No está sobre la me-
sa ni me lo planteo que esté en 
el futuro”, afirmó. 

Subir menos de un 10% 
Lucena consideró que 2024 
“va camino de pulverizar el 
récord de actividad de 2023”. 
Entre enero y marzo, se ha re-
gistrado un 13% más de pasa-
jeros que el año pasado. El 
consejero delegado sostuvo 
que el incremento será infe-
rior al 10% en todo el año (su 
previsión oficial es un avance 
del 3,8%). Para el verano, las 
aerolíneas han programado 
un 13% más de asientos que 
los ofertados en el de 2023. 

Lucena también se refirió a 
la estimación parcial por par-
te del Tribunal Superior de 
Justicia de Madrid del recur-
so de Aena a la decisión  de no 
iniciar el procedimiento de 
reequilibrio del primer Dora 
(2017-2021), por el que la coti-
zada pedía ser resarcida por el 
déficit tarifario de 2020 y 
20221 como consecuencia del 
Covid.  

El directivo “agradeció” al 
Gobierno, dueño del 51% de 
la compañía, “el respeto con 
el que trata el interés de los ac-
cionistas” de Aena, al permi-
tirle recurrir una decisión del 
propio Ejecutivo. 
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El presidente de Aena, Maurici Lucena, ayer en la junta.

Lucena dice que 
el tráfico aéreo en 
España va camino  
de “pulverizar” los 
récords de 2023

El nuevo CEO de Grifols 
promete “más claridad”  
en los informes financieros
Rut Font. Clayton (EEUU) 
Nacho Abia se estrena como 
nuevo consejero delegado de 
Grifols prometiendo “más 
claridad” en sus informes fi-
nancieros. El ejecutivo, que 
estrenó su cargo en la farma-
céutica el pasado día 1 de 
abril, señala tras los ataques 
de Gotham City a la contabili-
dad de la compañía que el 
grupo “ha sido transparente”, 
aunque  “podría haber sido un 
poco más claro” a la hora de 
explicar sus magnitudes a los 
mercados. 

Así se expresó ayer durante 
un encuentro con la prensa, 
junto al presidente de Grifols,  
Thomas Glanzmann, en el 
marco de la celebración del 
50 aniversario de su fábrica 
ubicada en Clayton (Carolina 
del Norte), la joya de la corona 
del grupo. 

Abia reconoció que la far-
macéutica catalana es una 
empresa “muy compleja”, 
que ha vivido un rápido creci-
miento a base de adquisicio-
nes en los últimos años, algo 
que provocó una “pérdida de 
capacidad de explicar con cla-
ridad” sus números, lo que les 
convirtió en una presa fácil 
para fondos especuladores, 
como Gotham City. 

Por este motivo, uno de los 
principales focos del nuevo 
ejecutivo será hacer un es-
fuerzo para mejorar “la clari-
dad” en sus cuentas. Abia 
también trabajará en “gestio-
nar el pago de la deuda” que 
vence en 2025 y que asciende 
a 1.800 millones de euros. 

Más tarde, espera poder “en-
señar” sus planes para gene-
rar flujo de caja y mantener el 
ritmo inversor, con el objetivo 
final de recuperar la confian-
za de los mercados. 

“Al final, la reputación es 
un tema de claridad y de dejar 
que la gente te conozca. Tene-
mos que ser claros y diáfanos 
con nuestros planes”, conclu-
yó Abia. 

Glanzmann incidió en el 
daño reputacional causado 
por Gotham en la empresa, 
recalcando que fue peor que 
la tormenta bursátil, dado que 
cuestionaba “su ética” de for-
ma “infundada”. “Hemos 
construido una reputación 
durante 115 años. La acción se 

recuperará y hablará por sí 
sola”, añadió. 

Grifols celebró este jueves 
el 50 aniversario de su centro 
de Clayton, la factoría más 
importante de la farmacéuti-
ca catalana, que produce más 
de 14 millones de viales de 
medicamentos derivados del 
plasma al año, cerca del 40% 
del total del grupo. La biofar-
macéutica se hizo con el cen-
tro cuando compró Talecris 
Biotherapeutics en 2011, en 
una operación que convirtió a 
la firma en una de las tres 
principales empresas del sec-
tor del plasma a nivel global. 
Desde entonces, Grifols ha in-
vertido 940 millones de euros 
en el complejo, que ha cuadri-
plicado su capacidad de pro-
ducción de fármacos. 

 Su cartera de productos ac-
tual incluye inmunoglobuli-
nas, tanto intravenosas como 
subcutáneas, alfa-1 antitripsi-
na, proteínas especiales y fac-
tores de coagulación de la 
sangre para tratar a pacientes 
de todo el mundo. Grifols pla-
nea seguir ampliando la ope-
rativa y el número de proteí-
nas que elabora la planta esta-
dounidense. 

El consejero llegado de 
Olympus recordó que la cata-
lana tiene “docenas de casos 
clínicos en estudio”, incluyen-
do la cartera de productos ad-
quirida de Biotest, con un po-
tencial de 1.500 millones de 
euros. “La empresa trabaja en 
líneas muy interesantes. Mu-
chos de nuestros enfermos no 
están diagnosticados”, dijo.

Nacho Abia, nuevo consejero 
delegado de Grifols, ayer.

La junta de Aena 
aprobó repartir 1.149 
millones de dividen-
do. Lucena dijo que 
se mantendrá de 
forma indefinida el 
‘pay out’  del 80% y 
recordó que el precio 
objetivo del valor 
está en 200 euros, un 
15% por encima del 
cierre de ayer.

DIVIDENDO

Rut Font. Clayton (EEUU) 
Tomás Dagá, abogado y 
empresario de la máxima 
confianza de la familia Gri-
fols, presenta su dimisión 
como secretario no miem-
bro de la comisión de audi-
toria de Grifols, aunque 
mantiene  su silla en el con-
sejo de administración de la 
farmacéutica. 

Grifols precisó en un co-
municado a la Comisión 
Nacional del Mercado de 
Valores que el órgano acep-
tó la dimisión de Dagá y de-
signó a Laura de la Cruz 

Galán nueva secretaria no 
miembro de la comisión. 

Integran también la co-
misión de auditoría Íñigo 
Sánchez-Asiaín Mardones, 
como presidente, con la 
consideración de indepen-
diente, y Carina Szpilka Lá-
zaro y Montserrat Muñoz 
Abellana, como vocales, 
también independientes. 

Scranton 
Socio fundador del bufete 
Orborne Clarke en España, 
Dagá ha sido durante años 
la mano derecha de la fami-

lia fundadora. Además, es  
accionista de Scranton, la 
firma inversora participada 
por los Grifols que posee un 
8% del capital de la multi-
nacional y que Gotham 
City puso en el centro del 
huracán, tras cuestionar to-
da una serie de operaciones 
cerradas entre el hólding y 
la farmacéutica. 

El abogado tiene un 
puesto en el consejo de Gri-
fols desde el año 2000 y fue 
vicesecretario del mismo 
desde mayo de 2016 hasta 
diciembre de 2023.

Tomás Dagá deja  
la comisión de auditoría

Expansión

SECCIÓN:

OTS:

DIFUSIÓN:

FRECUENCIA:

ÁREA:

AVE:

PÁGINAS:

PAÍS:

EMPRESAS

121000

10890

Lunes a sábados

18 CM² - 15%

2740 €

8
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El Gobierno se plantea tomar 
un 10% de Taqa en Naturgy 
Sería una condición 
para autorizar la opa 
del grupo emiratí

Yolanda Díaz pide su 
entrada en el capital y 
Ribera no lo descarta

La opa sería un 7% 
superior sobre el 
precio objetivo actual

PÁG. 5 A 7

Bankinter gana 200,8 millones 
hasta marzo, un 8,7% más, y su-
be la rentabilidad al 18,4%. Es-
tas cifras suponen una mejora 
sobre las expectativas del con-
senso de analistas que espera-
ban beneficios de 193 millones. 
El impacto del impuestazo al sec-
tor financiero, contabilizado en 
su totalidad en el primer trimes-
tre, fue para Bankinter de 95 mi-
llones frente a los 77 millones del 
año pasado.  PÁG. 10

Bankinter suma 
un nuevo récord y 
gana 201 millones, 
un 8,7% más
Ortiz se estrena como 
nueva consejera delegada

La Seguridad Social ingresará 
4.800 millones más por la subi-
da de cotizaciones sociales apli-
cada en 2024 a través del Meca-
nismo de Equidad Intergenera-
cional y el destope de las bases 
máximas. Las cuotas supondrán 
el 13,6% del PIB, un tercio de los 
ingresos públicos.   PÁG. 50 

La subida de 
cotizaciones 
recaudará 4.800 
millones más
Las cuotas sociales serán   
el 13,6% del PIB en 2024

Eroski abrirá 150 tiendas 
para reforzar su posición 
Crecerá fuera de la zona norte e invertirá 
100 millones en digitalización PÁG. 14

Losán ficha a FTI para 
reestructurar su deuda 
Negocia con Abanca, BBVA y Santander  
para evitar su entrada en concurso PÁG. 41 

Antolin recorta sus pérdidas 
un 97% y roza la rentabilidad 
Eleva un 10% el ‘ebitda’ y anticipa 150 millo-
nes de euros en desinversiones PÁG. 43 

Mercadona defiende la retirada de 
productos “que no creen valor” PÁG. 16

Cataluña arrebata a Madrid  
el trono de la obra pública    
SUPLEMENTO ESPECIAL INFRAESTRUCTURAS

accionariado actual

accionariado después

de la OPA, con una

aceptación del 100%

Criteria  
Caixa 

26,7%

CVC 
20,7%

GIP 
20,6%

IFM 
15%

Sonatrach 
4,1%

Fondos 
7,4%

Particulares 
54.00 accionistas 

minoritarios 
5,5%

Taqa 
54,%

Sonatrach 
4,1%

IFM 
15%

Criteria Caixa 
26,7%

Una vez realizada 
la OPA el estado 
se quedaría un 

10%

Puig publicó este jueves los deta-
lles de su salida a bolsa que se pro-
ducirá el próximo 3 de mayo. El ran-
go de precios de la operación pú-
blica de venta (OPV) se ha situado 
entre los 22 y los 24,5 euros por ac-

ción y la colocación total podrá al-
canzar los 3.000 millones de euros, 
en la que será la mayor salida a bol-
sa de Europa en 2024. Aproxima-
damente 1.250 millones se capta-
rán con una ampliación de capital 

y 1.360 millones en una OPV. La fir-
ma de perfumería ha ofrecido una 
horquilla de valoración entre 12.700 
millones y 13.900 millones de eu-
ros. Si se compara con el sector de 
la belleza de alta gama (L’Óreal y 

Estée Lauder), Puig comenzará a 
cotizar en bolsa con un descuento 
medio del 19%. Sin embargo, su va-
loración ofrecería una prima de has-
ta el 49% si se tiene en cuenta el 
sector del lujo europeo.  PÁG. 45

Puig saldrá a bolsa con descuento frente 
al sector de belleza y prima frente al lujo
La compañía catalana ofrece una valoración entre 12.700 y 13.900 millones de euros 

Juan Roig

2024202320222021

Comprar

Mantener

Vender

2021 2022 2023 2024

Recomendación del consejo de mercado

Precio 
estimado  
de la OPA 

26€

 
Precio  

objetivo 

24,26€

GLP negocia  
la venta de una 
cartera logística 
a EQT Exeter 
PÁG. 8

El BdE vigila a la 
banca para que 
sea más laxa al 
otorgar créditos 
PÁG. 13 

ASÍ QUEDARÍA  
EL CAPITAL DE 

NATURGY

El Economista

SECCIÓN:

OTS:

DIFUSIÓN:

FRECUENCIA:

ÁREA:

AVE:

PÁGINAS:

PAÍS:

PORTADA

54000

6335

Lunes a sábados

272 CM² - 57%

9364 €

1,41

España

19 Abril, 2024
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Aleix Mercader BARCELONA  

FCC y Comsa se han adjudicado el 
gran contrato del pabellón Zero, el 
nuevo edificio que ampliará la Fi-
ra de Barcelona en su recinto de 
Gran Via (L’Hospitalet de Llobre-
gat). La licitación incluye la cons-

trucción de la estructura y la cu-
bierta del pabellón por un importe 
de 74,5 millones de euros (sin IVA). 

A la adjudicación habían concu-
rrido los pesos pesados del sector, 
como Acciona, Copisa, Dragados, 
Ferrovial y Sacyr, entre otros. Fi-
nalmente, FCC y Comsa se han lle-
vado el gato al agua, en parte por-
que su propuesta técnica acorta el 
plazo de ejecución a dos años, cua-
tro meses menos de lo previsto en 
los pliegos.  

En mayo de 2023, ambos grupos 
también se hicieron con la contra-
ta de las obras bajo rasante por 45 
millones de euros. Aún quedan por 
asignar los servicios de arquitectu-
ra del nuevo espacio.  

La nueva Fira  
El pabellón Zero ocupa un lugar 
central en el plan de crecimiento 
de la Fira. La institución quiere re-
dimensionar tanto su histórica se-
de de Montjuïc como su espacio de 

L’Hospitalet de Llobregat. El se-
gundo recinto acoge los eventos 
más multitudinarios, como el Mo-
bile World Congress (MWC).  

El edificio que levantarán FCC y 
Comsa elevará la superficie expo-
sitiva hasta los 300.000 metros cua-
drados, un 25% más que ahora. Su 
inauguración está prevista en el ter-
cer trimestre de 2026. Con el nue-
vo hall se pretenden captar gran-
des certámenes similares al Mobi-
le para posicionar a la Fira como 

uno de los principales agentes fe-
riales a escala internacional.  

Para llevar a cabo esta operación, 
la Fira invertirá un total de 320 mi-
llones de euros, de los cuales 110 
millones proceden de un présta-
mo del Banco Europeo de Inver-
siones (BEI). De su lado, la refor-
ma de Montjuïc supondrá un de-
sembolso de 175 millones hasta 
2029, año en que se celebrará la 
efeméride de la Exposición Inter-
nacional de Barcelona.

FCC y Comsa se adjudican el gran contrato de la nueva Fira
Ganan por 74,5 millones 
las obras clave del 
futuro pabellón Zero

Víctor de Elena VALLADOLID.  

Los directivos de Ouigo, filial del 
grupo estatal francés SNCF, han 
respondido públicamente por pri-
mera vez a las manifestaciones del 
ministro de Transportes, Óscar 
Puente, asegurando que “no exis-
ten ni las subvenciones ni el dum-
ping” después de que acusase a la 
compañía ferroviaria de “compe-
tencia desleal” frente a Renfe por 
su modelo de tarifas bajas 

La directora general de Ouigo 
España, Hélène Valenzuela, ha res-
pondido al ministro a preguntas 
de los periodistas en la inaugura-
ción de su nueva ruta entre Ma-
drid, Segovia y Valladolid. Puente 
etiquetó como “dumping” a su mo-
delo de negocio basado en tarifas 
bajas, y una vez la empresa admi-
tió que volverá a registrar pérdi-
das económicas en 2023, su cuar-
to año en España. Pese a ello, la 
compañía francesa confía en al-
canzar la rentabilidad este año, en 
el que completará su mapa inicial 
de rutas con la expansión a Anda-
lucía (Córdoba, Sevilla y Málaga) 
y la operación a riesgo y ventura 
de la ruta a Elche y Murcia, pre-
vista para antes del verano. “En 
cuanto tengamos el sur abierto, 
además de Murcia y Valladolid, es-
taremos en condiciones de equili-
brio operacional”, han explicado. 

Más allá del resultado económi-
co, Ouigo se defiende de las críti-
cas esgrimiendo que “desde el día 
en que empezamos a operar en to-
das las líneas ya somos una empre-
sa rentable, porque nuestro mode-
lo de bajos precios y alta ocupación 
funciona”, aseguró su director co-
mercial, Federico Pareja. 

Respecto a las acusaciones de Puen-
te de supuestas subvenciones pro-
cedentes del Estado francés a tra-
vés de su matriz SNCF, Valenzue-
la ha reivindicado que “no recibi-
mos ninguna subvención ni ayuda 
no prevista en nuestro plan de ne-
gocio, ni competimos con los tre-
nes de servicio público”. 

Investigación 
Preguntada por la reclamación por 
supuesto dumping que el ministro 
aseguró que se iba a presentar an-
te la CNMC, Valenzuela asegura 
no tener conocimiento “de ningún 
proceso en curso”. “Somos una so-
ciedad anónima española, creamos 
empleo en España y los trenes es-
tán en nuestro balance”, ha expli-
cado en respuesta a la duda sobre 
si los 16 trenes con los que opera 

sus servicios comerciales pertene-
cen a Ouigo o a su matriz, SNCF, 
de donde procedían originalmen-
te. “Hay política y hay negocio, y 
nosotros apostamos por seguir nues-
tra hoja de ruta, ser una empresa 
que llegue a todo el mundo y ser 
rentables”, explicó Pareja. “Esta 
oferta va a seguir, es nuestro posi-
cionamiento de origen y nuestra 
forma de funcionar”, reconoció. 

Respecto a la polémica de los cá-
nones, en los que Ouigo ha recla-
mado en reiteradas ocasiones que 
se rebajen, Valenzuela aseguró que 
“no pedimos nada distinto a lo que 
reclama la CNMC, que en su infor-
me dice que se tiene que cumplir 
con la directiva europea, que obli-
ga a hacer un test de mercado  pa-
ra definir la capacidad de pago”.

Ouigo responde a 
Puente: “No existe el 
‘dumping’ de precios”
La operadora francesa 
defiende que su modelo 
es rentable “desde que 
empezamos a operar”

Losán ficha a FTI y reordena 
200 millones de deuda 

C. Reche MADRID.  

Losán, uno de los principales gru-
pos madereros de España, atravie-
sa turbulencias. La empresa galle-
ga ha iniciado formalmente nego-
ciaciones con sus acreedores para 
reestructurar toda su deuda, que se 
cifra en aproximadamente 200 mi-
llones de euros. La empresa ha so-
licitado protección en los juzgados 
ante las reclamaciones y potencia-
les ejecuciones, con la petición de 
un experto en reestructuraciones. 

Para coordinar la negociación se 
postulan varios candidatos. De un 
lado está FTI, experto en esta ma-
teria y habituado a misiones simi-
lares en compañías como Naviera 
Armas. Esta entidad, que cuenta 
con el visto bueno de la compañía 
y la banca, podría ser desplazada 
por Kroll, que ha sido propuesto 
por otro de los acreedores de la com-
pañía, de acuerdo a las fuentes con-
sultadas. 

Losán atraviesa dificultades fi-
nancieras desde que una de las en-
tidades bancarias de su pool deci-
diera el pasado mes de noviembre 
cortar la financiación en corto. En 
el grupo de entidades expuestas fi-
guran Santander, Abanca y BBVA. 
La banca ha movido ficha por su 
parte y se ha puesto en manos de 
Deloitte y de Freshfields. 

El planteamiento de la compañía 
es llegar a un acuerdo en los próxi-
mos meses sin llegar a solicitar una 
quita a sus acreedores y, en cambio, 
optar medidas menos agresivas co-
mo reordenar las fechas de venci-
miento de la deuda. El cambio en 
el calendario es clave, pues Losán 
está a la espera de que aumente su 
capacidad productiva en los próxi-
mos meses tras las distintas inver-
siones acometidas en años anterio-

Negocia con Abanca, BBVA y Santander a través de un plan 
de reestructuración que evite su entrada en concurso

Instalaciones de Losán. EE

res. Un portavoz de la compañía ex-
plica que Losán “se encuentra en 
un proceso de reestructuración fi-
nanciera puntual con el objetivo de 
consolidar el crecimiento de la com-
pañía, potenciar la expansión del 
negocio y preservar los más de 1.600 
empleos con que cuenta en la ac-
tualidad”.  

Las últimas cuentas disponibles 
son del año 2022 y muestran una 
recuperación notable tras el Covid-
19. Ese año la compañía facturó más 
de 350 millones de euros. El ebitda 
fue de 42 millones, un 12% menos 
que en 2021, y las ganancias finales 
fueron de algo más de 10 millones 
de euros. La ratio de la deuda finan-
ciera neta sobre ebitda era de 4,16 
veces, lo que supone un incremen-
to frente al ejercicio precedente.

PLAN DE REESTRUCTURACIÓN

La Sepi, con 35 
millones, entre 
los acreedores  

Entre los acreedores de la 
compañía figura el Estado. Es-
tá presente a través de la Se-
pi, que prestó 35 millones en 
una ayuda desde el Fondo de 
Solvencia para Empresas Es-
tratégica, canalizada a través 
de un préstamo participativo 
de 21,6 millones y otro ordina-
rio de 13,4 millones. Los gran-
des vencimientos de estos 
préstamos están fijados para 
2027 y 2028.

1 € 

OFERTA PROMOCIONAL 

Para celebrar su llegada a 
Segovia y Valladolid, lanza 
10.000 billetes en promoción

El Economista

SECCIÓN:

OTS:

DIFUSIÓN:

FRECUENCIA:

ÁREA:

AVE:

PÁGINAS:

PAÍS:

PORTADA

54000

6335

Lunes a sábados

272 CM² - 57%

9364 €

1,41

España

19 Abril, 2024

P.8



SECTOR FINANCIERO Y EMPRESARIAL

P.9



 

El estado de la ciberseguridad en España 

2024, estudio presentado por Deloitte 
En el apogeo de la era digital, el evento de Deloitte se erigió como un foro de conocimiento en la 

comunidad de la ciberseguridad empresarial. En este encuentro líderes, expertos en tecnología 

y estrategias de negocios se reunieron para explorar la relación entre la seguridad cibernética y 

la prosperidad empresarial. 

Más allá de ser un simple escudo contra las amenazas digitales, el evento desentrañó cómo la 

ciberseguridad se entrelaza con cada eslabón de la cadena de valor corporativa, revelando 

su papel crucial como impulsor de la innovación y la continuidad operativa del mundo empresarial 

actual. 

Pablo Municio, socio Risk Advisory Cyber de Deloitte, inauguró el evento con una breve 

bienvenida que dio pie a la presentación de los resultados del estudio, dirigida por Miguel 

Olias, Senior Manager de Risk Advisory Cyber en Deloitte. Estos resultados se centran en 

seis insights: negocio, inteligencia artificial, presupuesto, terceros, incidentes de ciberseguridad 

y la detección y la respuesta. 

El ponente comenzó su intervención recalcando que “un reto para el CISO es entender en 

mayor profundidad el negocio, incluidos los activos intangibles, para lograr una verdadera 

integración y alineamiento con este y así lograr una seguridad por defecto y diseño. Los datos 

del estudio revelaron que en España la correlación directa entre la inversión en los activos 

intangibles y la productividad nos mantiene en los puestos más bajos de Europa”. 

En cuanto al presupuesto, Olias destacó que, pese a que los activos destinados de 

ciberseguridad siguen aumentando, también se incrementa la sofisticación y el presupuesto de 

los delincuentes. En este sentido, destacó que el 58% de las empresas ha aumentado el 

presupuesto destinado en esta materia, mientras que el 40% lo ha mantenido. 

Por otro lado, el ponente enfocó la inteligencia artificial en función de su correlación con los 

procesos de negocio. Olias recalcó que pese a que existen estándares y regulación específica 

como: ley europea de IA, ISO/IEC 42001 y AI Risk Manag. Fram. NIST, solo la mitad de las 

organizaciones aplican protección específica. 

Más adelante, Miguel se centró en como “la mayor parte de las empresas apuesta por el uso de 

MXDR para una detección y respuesta temprana ante incidentes, aunque hoy en día sigue siendo 

un aspiracional en la mayoría de los casos”. De esta manera, resaltó que “la tecnología MXDR 

ha ganado mucha relevancia este año y ya forma parte de la hoja de ruta de al menos la mitad 

de las empresas”. 

El informe realizado por Deloitte hizo hincapié en que la sofisticación de las amenazas y el 

presupuesto elevado de los atacantes es el principal riesgo al que se enfrenta la ciberseguridad 

en las terceras empresas. Al respecto, reveló dos datos preocupantes: el 75% de las empresas 

con una facturación menor a 250 millones de dólares no tienen un ciber seguro y el 41% de las 

empresas que sufrieron un incidente crítico tuvo su origen en terceros. 

Por último, Miguel Olias señaló que el 90% de las empresas ha afirmado que el volumen de los 

ciberincidentes se ha mantenido o ha aumentado. Asimismo, concluyó con que “los grandes 

incidentes suelen ser un revulsivo en la transformación de la ciberseguridad de muchas 

compañías ya que generan una participación más activa de la dirección y medidas más 

garantistas”. 
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¿Cómo conectar seguridad digital y negocio? 

Tras un enriquecedor turno de preguntas y respuestas, comenzó la siguiente ponencia, 

donde Fernando Trias de Bes presentó el tema principal: la ciberseguridad como integrante 

clave en la cadena de valor. Su análisis resaltó la intersección entre la protección digital y la 

creación de valor, instando a los asistentes a reconsiderar la ciberseguridad como un motor de 

la innovación y la competitividad. 

Al comenzar su ponencia, Fernando Trias señaló que “la tecnología tiene la capacidad de 

desplazar las fuentes de valor de la economía tradicional” y continuó afirmando que “es la primera 

vez en la historia que una tecnología modifica las dos cadenas de valor fundamentales del ser 

humano”. De esta manera, “la tecnología per se ya no es ventaja competitiva, es la 

tecnología aplicada a negocio”. 

 

A continuación, Trias se centró en responder la siguiente pregunta: ¿Cómo conectar seguridad 

digital y negocio? Y se centró en nueve funciones que entrelazan la empresa con sus funciones 

de ciberseguridad: activities, partners, costs, resources, channels, revenue, customers, value 

proposition y customer relationship. Todas estas funciones se basan en la importancia de 

entrelazar la ciberseguridad con el negocio de tal manera que las empresas estudien si lo 

abarata, lo mejora o lo diferencia. 

El evento organizado por Deloitte terminó con un cóctel y la sesión de networking, donde los 

líderes empresariales se reunieron para compartir ideas y establecer nuevas conexiones en su 

búsqueda de un futuro digital seguro y exitoso. 

 

https://globbtv.com/2024/04/18/el-estado-de-la-ciberseguridad-en-espana-2024-estudio-

presentado-por-deloitte/ 
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Deusto reúne a los socios directores del área legal 

de las “cuatro grandes “para hablar sobre el 

ejercicio de la abogacía en una Big Four 

Coinciden en un mismo acto los responsables de KPMG, PWC España, Deloitte y EY España, 

las firmas más importantes del mundo en el sector de la consultoría y la auditoría. 

La Facultad de Derecho de la Universidad de Deusto y Deusto Law Alumni van a reunir el próximo 

lunes, 22 de abril, en un mismo acto, a los socios directores de las áreas legales de las cuatro 

firmas de consultoría y auditoría más grandes y prestigiosas del mundo, conocidas como las Big 

Four. Los responsables de KPMG, PwC España, Deloitte y EY España hablarán sobre el ejercicio 

de la abogacía en una de las “cuatro grandes”. 

En el debate que tendrá lugar a las 16:00 horas en el Atrio de la Biblioteca-CRAI de Deusto 

participarán Alberto Estrellas, socio director de KPMG Abogados; Joaquín Latorre, socio 

responsable de PwC Tax & Legal; Nicolás de Gaviria, socio director de Deloitte Legal; y Ramón 

Palacín, socio director de EY Abogados. Todos ellos ahondarán sobre el ejercicio jurídico en unas 

empresas que son responsables de auditar los informes financieros de las mayores compañías 

del mundo y que ofrecen asesoramiento estratégico en diversas áreas, incluyendo fusiones y 

adquisiciones, gestión de riesgos, entre otras. 

 

https://www.deusto.es/es/inicio/vive/actualidad/noticias/deusto-reune-a-los-socios-directores-

del-area-legal-de-las-%E2%80%9Ccuatro-grandes-%E2%80%9Cpara-hablar-sobre-el-

ejercicio-de-la-abogacia-en-una-big-four-/noticia 
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DIRSE nombra director general a Carlos 

Arango tras liderar la Fundación EY 

 

La Asociación Española de Directivos de Sostenibilidad (DIRSE) inicia una nueva etapa en su 

cúpula directiva. Un año después del nombramiento como presidenta de la directora de 

Sostenibilidad de The Coca Cola Company, Ana Gascón, la organización ha escogido 

a Carlos Arango como director general. 

Arango se pone al frente de la principal asociación de sostenibilidad en España, tras más de 

cuatro años desempeñando ese mismo cargo en la Fundación EY. En esta big four llegó en 

2006, donde ha ocupado diversos puestos de responsabilidad relacionados con RSC y 

Comunicación, entre otros. Previamente, trabajó en Vodafone, como especialista en 

Comunicación Interna; y en la revista Alter Ego, como redactor jefe de la sección de Arte. 

Este periodista, que reemplaza a Miwi Clavera, reconoce a DIRCOMFIDENCIAL que se siente 

«feliz» de unirse a «la organización de referencia que representa a los profesionales y directivos 

de la sostenibilidad». DIRSE vive, a su juicio, «un muy buen momento, tras años de gran 

crecimiento y con muchos proyectos nuevos sobre la mesa«. 

Esta asociación, que tras once años de historia cuenta con casi mil socios entre profesionales 

y empresas, celebra la próxima semana su Asamblea General anual donde se presentará 

el Plan Estratégico 2024-2026, orientado a reforzar cuatro ejes de trabajo: la formación, los 

recursos, el advocacy y el networking. 

Carlos Arango se asoció a DIRSE hace ocho años y en los últimos tres, formó parte de la Junta 

Directiva. 

Mes de cambios en las asociaciones: DIRCOM y APRI también reestructuran su dirección 

general 

DIRSE no es la única gran asociación que este mes de abril ha aprobado cambios en su dirección 

general. La Asociación de Profesionales de las Relaciones Institucionales (APRI) también 

nombró hace unos días como director general a Jorge Aliende, tras su paso por la Cámara 

de Comercio Británica en España como director de socios y desarrollo. 
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Además, como ha adelantado esta semana este medio, la Asociación de Directivos de 

Comunicación DIRCOM inicia un proceso de búsqueda de director general, puesto que 

queda vacante tras la salida de José Fernández-Álava. El profesional acaba de fichar por El 

Corte Inglés como director de Relaciones con los Medios. 

 

https://dircomfidencial.com/comunicacion/dirse-nombra-director-general-a-carlos-arango-tras-

liderar-la-fundacion-ey-20240419-0403/ 
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nal de Holanda por esta actividad, demanda por la 
organización ecologista Países Bajos Libres de Fó-
siles por emitir campañas publicitarias que no res-
ponden a la realidad de sus emisiones. 

Este greenwashing, se ha convertido en una prácti-
ca común entre empresas, la introducción de la Di-
rectiva sobre Informes de sostenibilidad corporati-
va, que entró en vigor el 5 de enero de 2023, ha ve-

Gobernanza

Primeras denuncias por falsear  
la sostenibilidad verde empresarial
Las empresas españolas se preparan en la actualidad para alcanzar un nivel de reporte de la información 
no financiera en línea al que ya existe para la parte financiera, en cumplimiento de la nueva regulación 
comunitaria, mientras que los expertos denuncian el ‘greenwashing’ que practican algunas empresas. 
Xavier Gil Pecharromán. Fotos: iStock

Las acusaciones se refieren a campañas de imagen institucional verde frente a altos niveles de emisiones. 

H ace pocas semanas la principal eléctrica es-
pañola, Iberdrola, ha denunciado a la petro-
lera Repsol por greenwashing, el lavado de 

imagen verde, es decir, por el blanqueo de activida-
des y productos que se etiquetan como ecológicos 
o sostenibles cuando en realidad no lo son. La pe-
trolera niega las acusaciones y las achaca a la com-
petencia entre las dos compañías. Mientras, la ae-
rolínea holandesa ha sido condenada por un tribu-
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nido a marcar un cambio significativo hacia una ma-
yor transparencia y responsabilidad en materia de 
sostenibilidad empresarial en la Unión Europea (UE). 
Esta legislación exige que todas las grandes empre-
sas y todas las empresas que cotizan en bolsa –ex-
cepto las microempresas que cotizan– revelen in-
formación sobre lo que consideran riesgos y opor-
tunidades derivadas de cuestiones sociales y me-
dioambientales, y sobre el impacto de sus actividades 
en las personas y el medio ambiente. Con ello, se 
ayuda a inversores, sociedad civil, consumidores y 
otras partes interesadas a evaluar el desempeño de 
la sostenibilidad de las empresas. 

Para acabar con estas prácticas Bruselas ha publi-
cado una propuesta de Directiva, que forma parte 
de un paquete de regulatorio para evitar el greenwa-
shing exigirá a las empresas que publiciten produc-
tos como biodegradables o menos contaminantes, 
que verifiquen los datos antes de hacer la publici-
dad en un plazo de 30 días; las declaraciones más 
simples podrían verificarse con rapidez. También 
se prohibirán las declaraciones de reducción de emi-
siones que se basen íntegramente en compensa-
ciones de carbono, aunque se permitirían mencio-
nes si las compensaciones para emisiones residua-
les realizadas con créditos de carbono certificados. 

Las nuevas reglas garantizarán que los inverso-
res y otras partes interesadas tengan acceso a 
la información que necesitan para evaluar el im-
pacto de las empresas en las personas y el me-
dio ambiente y que los inversores evalúen los 
riesgos y oportunidades financieras que surgen 
del cambio climático y otras cuestiones de sos-
tenibilidad. Por último, los costos de presenta-
ción de informes se reducirán para las empresas 
a medio y largo plazo armonizando la informa-
ción que se debe proporcionar. Las primeras em-
presas deberán aplicar las nuevas normas por 
primera vez en el ejercicio 2024, para los infor-
mes publicados en 2025. 

Cada vez es más habitual que las empresas se 
vendan como verdes, básicamente porque son 
conscientes de que la sostenibilidad se ha con-
vertido en una de las características imprescindi-
bles para muchos clientes. Lo corrobora un estu-
dio de Harvard Business Review en el que partici-
paron más de 350.000 clientes norteamericanos 
de entre 18 y 98 años para evaluar su percepción 
de las marcas, que concluye que la sostenibilidad 
es uno de los factores clave para decantarse por 
una empresa u otra. 

Los costos de presentación de 
informes se reducirán para las 
empresas a medio y largo plazo 

Las empresas han comenzado a replantearse sus estrategias.
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Gobernanza

Cuando los clientes de las generaciones Z y mi-
llenial creen que una marca se preocupa por su 
impacto en las personas y el planeta, tienen un 
27% más de probabilidades de comprarla que las 
generaciones previas. Ferran Lalueza, profesor 
de Ciencias de la Información y de la Comunica-
ción de la UOC, señala que “una empresa que no 
hace nada extraordinario en términos de soste-
nibilidad, o que incluso actúa de una forma poco 
modélica, no debería ponerse medallas en este 
aspecto. Es una cuestión de ética y, desde un pun-
to de vista más pragmático, de no poner en ries-
go su credibilidad”. 

Sin embargo, la realidad detrás de estas afirmacio-
nes puede ser menos idílica de lo que parece. A pe-
sar de las proclamas de sostenibilidad, muchas em-
presas no cumplen con los objetivos que predican. 
Un seguimiento realizado por la Harvard Business 
School a 1.041 empresas, que representan enormes 
cantidades de emisiones de gases de efecto inver-
nadero, reveló que solo el 69% de estas empresas 
lograron reducir sus emisiones en un 3% en 2020, 
como se habían comprometido. Esto plantea serias 
dudas sobre la verdadera voluntad de las empresas 
para abordar la sostenibilidad. 

Lalueza, profesor de los Estudios de Ciencias de la 
Información y de la Comunicación de la UOC, des-
taca la falta de responsabilidad empresarial en el 
cumplimiento de objetivos medioambientales y la 
escasa penalización por no cumplir con ellos.  

Para evitar estas situaciones, la nueva normativa 
impone requisitos más estrictos, como la verifica-
ción por terceros de los informes de sostenibilidad, 
y amplía el alcance de las empresas obligadas a 
cumplir con la normativa. Grandes empresas, pymes 
cotizadas, entidades financieras y aseguradoras, así 
como empresas extranjeras con operaciones signi-
ficativas en la UE, deben cumplirla. 

El primer conjunto de Estándares Europeos de Infor-
mes de Sostenibilidad (ESRS) se publicó en el Dia-
rio Oficial el 22 de diciembre de 2023 en forma de re-

glamento delegado. Estos estándares se aplican a 
las empresas bajo el alcance de la CSRD indepen-
dientemente del sector en el que lo operan. Se adap-
tan a las políticas de la UE y al mismo tiempo se ba-
san en iniciativas internacionales de normalización 
y contribuyen a ellas. Las normas son desarrolladas 
en forma de borrador por el EFRAG, European Finan-
cial Reporting Advisory Group; que es una organiza-
ción privada impulsada por la Comisión Europea que 
le proporciona asesoramiento técnico para la elabo-
ración de los ESRS. A partir de sus borradores, la 
Unión Europea puede estipular modificaciones, co-

El ‘reporting’ de sostenibilidad viene a equiparar la información no financiera a la financiera en el corto plazo.

Un 69% de las encuestas señalan 
que muchas empresas no cumplen 
con los objetivos que predican
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mo ha ocurrido a la hora de matizar algunas obliga-
ciones de información. Son doce los estándares, ali-
neados con GRI y divididos según su contenido ESG 
–ambiental, social y de gobernanza–.  

Dos de los estándares se dedican a requerimientos 
generales y divulgaciones generales. Con respecto 
al medio ambiente, los cinco estándares emitidos 
se dedican al clima, la contaminación, el agua y re-
cursos marinos, la biodiversidad y ecosistemas y el 
uso de recursos y economía circular. En cuanto al 
área social, los estándares son cuatro, referidos a 
la mano de obra propia, a los trabajadores en la ca-
dena de valor, a las comunidades afectadas y a los 
consumidores y usuarios finales. Y, finalmente, en 
cuanto a la gobernanza, se ha puesto en funciona-
miento un estándar sobre la conducta de negocios.  

En España, en el mes de mayo de 2023 se publicó 
el anteproyecto de Ley de Información sobre Sos-
tenibilidad, que traspone al ordenamiento jurídico 
español la Directiva y que se encuentra disponible 
en la web del Ministerio de Asuntos Económicos y 
Transformación Digital, por la que se regula el mar-
co de información corporativa sobre cuestiones me-
dioambientales, sociales y de gobernanza. Se espe-
ra que durante 2024 se retome la tramitación de es-

te proyecto de Ley, que sustituirá a la vigente Ley 
11/2018 en materia de información no financiera y 
diversidad –transposición de la Directiva en al or-
denamiento jurídico español–. 

En España, las cuestiones abiertas de la normati-
va de la UE que cada estado puede decidir, tras pa-
sar por un periodo de consulta, han dejado las si-
guientes observaciones, entre otras: el idioma del 
informe consolidado cuando la empresa tiene filia-
les en diferentes países será el español, la posible 
omisión de información sensible, la obligatoriedad 
de publicación en la web de la empresa y la verifi-
cación por un prestador independiente de servicios 
acreditados en España. El anteproyecto de ley es-
tablece que su aplicación será la misma que la es-
tablecida en la Directiva.  

En el caso de las empresas de fuera de la UE. afec-
tará a las empresas que generen un volumen de ne-
gocios neto de más de 150 millones de euros en ca-
da uno de los dos últimos ejercicios consecutivos 
y tengan una filial en la UE que sigan los criterios 
aplicables a las empresas de la UE –es decir, que 
coticen en el mercado regulado europeo excepto 
las microempresas o se encuentren dentro del um-

Los tribunales se han convertido en garantes de la sostenibilidad.

Gobernanza

bral de las grandes empresas–, o una sucursal en 
la UE que genera más de 40 millones de euros de 
facturación neta. A las instituciones financieras pe-
queñas y no complejas, según el Reglamento (UE) 
n.º 575/2013, y empresas cautivas de seguros y rea-
seguros, según la Ley 20/2015 siempre que cual-
quier de ellas sean grandes empresas o pymes co-
tizadas excepto microempresas .Además, y tal y co-
mo se prevé en los borradores de los estándares de 
reporting de sostenibilidad de la Comisión Europea 
(ESRS), el anteproyecto establece que las empre-
sas también deberán incluir la información estable-
cidas en el artículo 8 del Reglamento de Taxonomía.

En España ya existe un 
anteproyecto para la 
transposición de la Directiva

El Economista Buen
Gobierno Iuris&lex y RSC
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El Banco de España vigilará de cerca 
los criterios de concesión del crédito 
R. Lander.  Madrid 
El Banco de España está deci-
dido a impedir que el sector 
caiga en la tentación de reba-
jar los criterios de concesión 

de financiación para acelerar 
la recuperación de los volú-
menes, especialmente en hi-
potecas. Mercedes Olano, di-
rectora general de Supervi-

sión, fue taxativa al respecto 
durante la presentación de la 
memoria 2023. Olano res-
pondía así a una pregunta so-
bre los problemas del sector 

para mantener sus elevados 
niveles de ingresos actuales 
cuando empiecen a bajar los 
tipos de interés, previsible-
mente en junio. 

Pablo Hernández de Cos, gober-
nador del Banco de España.

Todo apuntaba a una reac-
tivación clara de la financia-
ción este ejercicio tras meses 
de ralentización por culpa del 
alto precio del dinero. Sin em-
bargo, el Banco de España 
cree ahora que el recrudeci-
miento del conflicto en Orien-
te Próximo puede poner en 
riesgo ese ansiado repunte. 
“No sabemos si habrá creci-
miento tras las noticias sobre 
el aumento de la tensión geo-
política”, advirtió Olano.  

La buena noticia es que Es-
paña permanece ajena a los 
problemas que está ocasio-
nando el crédito inmobiliario 
comercial en Estados Unidos 
y en algunos países europeos.  
El tamaño de esta cartera es 
del 8% y está muy centrada en 
locales comerciales, oficinas y 
hoteles. “Se trata de un peso 
bastante pequeño. Veo muy 
difícil un contagio directo de 
Europa a España”, dice Ola-
no.   

El crédito promotor tam-
bién tiene un peso muy pe-
queño, exactamente del 8,2%.  

El Gobierno quiere incor-
porar a la regulación un nue-
vo tipo de licencia de cons-
trucción para facilitar a los 
promotores el acceso a la fi-
nanciación bancaria y elevar 
la oferta de vivienda. “Esta-
mos de acuerdo con la flexibi-
lidad administrativa, siempre 
y cuando no afecte a la correc-
ta valoración de las vivien-
das”, dijo Olano.  

El crédito concedido al sec-
tor en España no llega a los 
70.000 millones de euros. Eso 
contrasta con el pico de 
325.000 millones alcanzado 
en 2009, durante la época de 
la burbuja inmobiliaria. 

Revisión hipotecaria 
El BCE llevó a cabo el año pa-
sado una inspección global hi-
potecaria, centrada en valora-
ción de garantías, a cerca de 
veinte entidades. Participa-
ron tres españolas, cuyo nom-
bre no es público.  

Olano aseguró ayer que so-
lo se detectaron deficiencias 
que afectan a los modelos y 
que se están subsanando. Y 
precisó que de esa revisión no 
se ha derivado ninguna exi-
gencia de provisiones signifi-
cativa. 

El Banco de España está ac-
tualizando el marco que regu-
la el colchón anticíclico de ca-
pital. En el sector ven muy 
probable que el supervisor 
decida activarlo en España es-
te año para evitar riesgos sis-
témicos, como han hecho 
otros países europeos. 

Guías prácticas para particulares, profesionales, autónomos y empresas

¿Dudas sobre su Declaración de la Renta?

Ejemplos, casos prácticos y simulaciones

Todas las deducciones generales
y autonómicas

Novedades del Impuesto de Patrimonio

Todas las novedades sobre
la campaña del IRPF

Calendario de Entregas DE LUNES A SÁBADO CON EXPANSIÓN

De lunes a sábado GRATIS

¡Cada día una nueva entrega!

SÁBADO
6 ABRIL1

Aspectos generales
del impuesto I

LUNES
8 ABRIL2

Aspectos generales
del impuesto II

MARTES
9 ABRIL3

Rendimientos
del trabajo

MIÉRCOLES
10 ABRIL4

Rendimientos
del capital

JUEVES
11 ABRIL5

Rendimientos
de actividades
económicas I

VIERNES
12 ABRIL6

Rendimientos
de actividades
económicas II

SÁBADO
13 ABRIL7

Imputación y
atribución de

rentas

LUNES
15 ABRIL8

Ganancias y
pérdidas

patrimoniales

MARTES
16 ABRIL9

Integración y compensación
de renta: Bases,mínimos

y cuotas

MIÉRCOLES
17 ABRIL10

Deducciones
generales de la
cuota íntegra

JUEVES
18 ABRIL11

Deducciones
autonómicas de
la cuota íntegra I

VIERNES
19 ABRIL12

Deducciones
autonómicas de
la cuota íntegra II

SÁBADO
20 ABRIL13

Cuota líquida y
cuota diferencial

LUNES
1 MAYO14

Aspectos generales
del Impuesto sobre
el Patrimonio I

MARTES
2 MAYO15

Aspectos generales
del Impuesto sobre
el Patrimonio II

Contenido elaborado por:

ESTE FIN DE SEMANA GRATIS CON

13ª ENTREGA

GRATIS
ESTE FIN

DE SEMANA

Expansión

SECCIÓN:

OTS:

DIFUSIÓN:

FRECUENCIA:

ÁREA:

AVE:

PÁGINAS:

PAÍS:

FINANZAS

121000

10890

Lunes a sábados

111 CM² - 37%

6760 €

20

España

19 Abril, 2024

P.19



Viernes 19 de abril de 2024  |  2€  |  Año XXXVII  |  nº 11.486  |  Segunda Edición www.expansion.com

HOY GRATIS

GUÍA  
DEL IRPF

P29/EDITORIAL

BANCA 

Tomás Olivo pide 
un consejero 
en Unicaja  P18

CASAS Y ESTILO 

Proyectos 
prémium  
en Madrid

TOM  
BURNS 

Sánchez aprendiz 
de brujo P31

DEPORTE 

Endesa renueva 
con el baloncesto 
español  P42

Puig saldrá el 3 de mayo a 
Bolsa entre 22 y 24,5 euros

Se pone en marcha la mayor 
salida a Bolsa de Europa. Puig 
saldrá a cotizar el 3 de mayo y 
hoy comenzará la colocación 
de acciones a un precio de en-
tre 22 y 24,5 euros por acción. 
El día 30 de abril se fijará el 
precio definitivo. La coloca-
ción alcanzará los 3.000 millo-
nes y el valor bursátil del grupo 
se situará entre 12.700 millo-
nes y 13.900 millones. La fami-
lia Puig mantendrá alrededor 
del 70% del capital y además 
sus acciones tendrán más de-
rechos de voto.  P3-4/LA LLAVE

 La capitalización bursátil 
se situará entre 12.700 millones 
y 13.900 millones de euros

 Habrá una OPS y una OPV de 
venta de acciones de la familia, 
que mantendrá el control 

 La colocación será la mayor 
de Europa, ya que alcanzará 
los 3.000 millones de euros 

Gloria Ortiz, consejera delegada de 
Bankinter, ayer durante su primera 
presentación de resultados.M
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Madrid 
facilitará 
convertir 
oficinas  
en viviendas 

Telefónica cumple 100 años: de las ‘matildes’ a la Inteligencia Artificial
P12-13

Taqa deberá negociar con la banca los 
10.000 millones en créditos de Naturgy
Naturgy tiene una deuda de 
10.000 millones que está suje-
ta a una cancelación anticipa-
da en caso de que algún grupo 
tome el control de la gasista. La 
energética Taqa, de Abu Dabi, 
que ultima la opa por Naturgy,  
tendrá que negociar los crédi-
tos con la banca y los bonos 
con los fondos.  P5/LA LLAVE

BlackRock, 
JPMorgan...  
así son los 
otros socios  
de la gasista  P6

Marc Puig, 
presidente 

ejecutivo 
del grupo 

Puig. D
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id
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 Hoy empieza el proceso de 
colocación de las acciones y el 
precio final se fijará el día 30 de abril

 La familia retendrá las acciones A, 
que tendrán cinco votos, y sólo 
cotizarán las acciones B, con un voto

 El ‘pay out’ será del 40% y todas 
las acciones, A y B, tendrán los 
mismos derechos económicos

ASÍ SERÁ LA OPERACIÓN

IMPUESTOS 

Los líderes 
europeos 
discrepan sobre 
armonizar el IVA 
y Sociedades   
P26-27/EDITORIAL

Bankinter gana 
200 millones   
y mejora su 
rentabilidad
 Gloria Ortiz:  
“Mi misión es buscar 
nuevos focos de 
crecimiento”  P17

Francisco Reynés preside Naturgy.

 CriteriaCaixa ficha a Société Générale 
y a Freshfields para que le asesoren en la opa

 La reordenación del accionariado 
de Naturgy prococa otro cisma en el Gobierno

 Ayuso anuncia  
una nueva ley  
para transformar 
edificios vacíos  
en 20.000 viviendas
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R. Lander. Madrid 
Gloria Ortiz, la nueva conseje-
ra delegada de Bankinter, 
presentó ayer al mercado sus 
primeros resultados trimes-
trales en este rol. Fueron los 
mejores resultados del pri-
mer trimestre en la historia 
del banco. El beneficio ha sido 
de 200 millones, un 8,7% más 
que en el mismo periodo del 
año pasado y por encima de lo 
que esperaba el mercado.   

Bankinter, que ya era el 
banco más rentable entre los 
cotizados, ha elevado todavía 
más la brecha. Su rentabilidad 
sobre capital tangible, la Rote, 
ha subido del 14,50% al 
18,42% en los últimos doce 
meses. Su base de clientes es 
pequeña (dos millones), pero 
cada usuario tiene contrata-
dos muchos productos con la 
entidad. 

La cúpula del banco confía 
en mantener o incluso incre-
mentar este nivel de rentabili-
dad en un año no particular-
mente fácil, que va a estar 
marcado por las bajadas de ti-
pos de interés. “Creemos que 
esta rentabilidad es sostenible 
en el tiempo”, aseguró ayer 
Jacobo Díaz, director finan-
ciero de la entidad. Según ex-
plicó, lo será gracias al au-
mento de los volúmenes de 
crédito y a una correcta ges-
tión de la cartera de deuda pa-
ra compensar la evolución del 
margen de intereses.  

Este margen, el más impor-
tante de toda la cuenta de re-
sultados, registró una subida 
en el primer trimestre del 
10,62%.  

Impuesto 
El impuesto extraordinario 
detraerá este año 95 millones, 
un 23% más que el preceden-
te, debido a que la base impo-
nible, el margen de intereses 
más comisiones, registró el 
año pasado un incremento ré-
cord. Este gravamen se liqui-
da ante la Agencia Tributaria 
en febrero y septiembre, pero 
se contabiliza íntegramente 
en las cuentas del primer tri-
mestre.   

La CEO eludió dar su opi-
nión sobre la intención del 
Gobierno de rediseñar el tri-
buto para hacerlo permanen-
te. “Prefiero no comentar  glo-
bos sonda”, afirmó. 

Bankinter opera en España, 
Portugal, Irlanda y Luxem-

Bankinter gana 200 millones y se 
consolida como el banco más rentable
EL RESULTADO DEL PRIMER TRIMESTRE CRECE UN 8,7%/  El margen de intereses mantiene el tono  
y repunta casi un 11% y la concesión de crédito un 5%, espoleada por la financiación empresarial. 

Ortiz: “La estrategia 
va a cambiar poco. 
Mi misión es buscar 
nuevos focos de 
crecimiento”

Bankinter, el banco 
más eficiente y con 
menos mora de la 
Bolsa, promete 
elevar la rentabilidad

El gravamen 
extraordinario 
supondrá este año 
95 millones, un 23% 
más que el anterior

Gloria Ortiz, consejera delegada 
de Bankinter. M
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La cotización de Bankinter recibió ayer el favor del 
mercado. Primero, porque los números fueron buenos, 
teniendo en cuenta que el contexto geopolítico y monetario 
es peor que el año anterior. Pero sobre todo porque las 
perspectivas para el resto del ejercicio son optimistas. 
Gloria Ortiz dejó ayer la puerta abierta a una revisión al alza 
del margen de intereses, el mayor de la cuenta de 
resultados, en la próxima publicación de resultados. Las 
acciones subieron un 5,3% y cerraron en 7,27 euros. 
Bankinter trabaja con el objetivo interno de alcanzar a 
medio plazo los 9 euros por acción. Esta entidad es la única 
de la gran banca que cotiza de manera sostenida por 
encima de valor en libros. El beneficio del primer trimestre 
mejoró en un 5% las previsiones del consenso. “Las 
comisiones estuvieron un 2% por encima de lo esperado, 
los costes de explotación un 1% por debajo y las 
provisiones, un 4%”, explican los analistas de Barclays. 

Aplauso inversor: el banco  
se dispara un 5,3% en Bolsa

burgo.  Y crece en todos ellos. 
La entidad presentó ayer 

unas buenas cifras de crédito 
empresarial, que creció en el 
primer trimestre a tasas del 
8,5%. En España, el aumento 
fue del 5% y contrasta con la 
caída del 3,7% que registró el 
sector en enero y febrero, se-
gún los datos del Banco de Es-
paña. Es decir, está ganando 
cuota de mercado.  

La estrategia hipotecaria 
Justo lo contrario que en hi-
potecas, donde la entidad ha 
decidido conscientemente 
ceder negocio a aquellos com-
petidores que han optado por 

abaratar significativamente el 
precio de sus préstamos a tipo 
fijo. “La bajada de tipos en Eu-
ropa no va a ser ni tan intensa, 
ni tan rápida como se espera-
ba. Nosotros hemos decidido 
esperar a ver qué pasa antes 
de tomar decisiones comer-
ciales”, señaló Gloria Ortiz.  

La nueva producción hipo-
tecaria de Bankinter ha caído 
un 9% en España. El director 
financiero explicó que Evo, su 
banco digital, ha registrado 
una caída del orden del 50%, 
tras un “excepcional arran-
que de 2023”.  

La cúpula de la entidad 
afirmó ayer que su escenario 

base contempla una reactiva-
ción del mercado hipotecario 
en España en la segunda mi-
tad del año.  

La actividad de gestión de 
fondos y planes de pensiones, 
muy importante en Bankin-
ter, creció un 18% a nivel gru-
po y un 20% en España.  

En ratios, Bankinter es el 
mejor de la clase en rentabili-
dad, pero también en morosi-
dad (2,23%) y en eficiencia. 
Solo gasta 35 euros por cada 
100 euros de ingresos. 

Crecimiento orgánico 
Gloria Ortiz formaba parte 
del equipo de dirección de su 

antecesora en el cargo, María 
Dolores Dancausa. “La estra-
tegia del banco va a cambiar 
poco. Seguiremos trabajando 
en la búsqueda de nichos y 
oportunidades, preferente-
mente orgánicas, porque 
existe el riesgo de destruir va-
lor con las fusiones. Las com-
pras solo tienen sentido cuan-
do la entidad parte de cero en 
un mercado nuevo”, explicó 
ayer.  

“Mi misión es encontrar 
nuevos focos de crecimiento. 
Hay un enorme potencial en 
todas las geografías, incluidos 
mercados maduros como Es-
paña”, añadió.  

Ortiz: 
herencia y 
continuidad, 
pero sin 
política
ANÁLISIS por Salvador 

Arancibia 

Gloria Ortiz apenas lleva un 
mes como consejera dele-
gada de Bankinter, tras sus-
tituir a María Dolores Dan-
causa, actual presidenta del 
banco.  Pero, como señaló 
el director financiero, Jaco-
bo Díaz, “eso no significa 
que sea nueva, porque en-
tró en la entidad hace 24 
años”. De modo que no es 
de extrañar que la primera 
declaración de Ortiz fuera 
“Heredo todo lo que Dan-
causa ha hecho en estos 
años”, y que quiere conti-
nuar por el mismo camino: 
profundizar en los segmen-
tos de mercado en que el 
banco está posicionado, 
aprovechar el crecimiento 
orgánico que le permite ser 
el banco más rentable 
(17,4% de ROE) y una efi-
ciencia que para sí ya que-
rrían otros, el 35%.  

No niega la posibilidad 
de acometer crecimiento 
inorgánico, pero pone dos 
barreras: el tamaño de las  
operaciones, acordes al 
propio, por lo que descartó 
un posible interés en el por-
tugués Novo Banco, si es 
que se intenta vender. “Se 
trata de un banco muy 
grande y conocemos nues-
tras limitaciones”, dijo. 

La segunda barrera es 
que las adquisiciones den 
rentabilidades adecuadas 
desde el principio: partir de 
cero es muy complicado y 
puede que adquirir algo pa-
ra entrar en un mercado sea 
más adecuado, señaló Or-
tiz, para explicar su punto 
de vista coincidente con de 
Dancausa. 

En lo que se ha distancia-
do de forma clara la nueva 
consejera delegada es en to-
do lo que tenga que ver con 
manifestaciones no relacio-
nadas con el negocio ban-
cario. “Del impuesto ya sa-
ben lo que pensamos”; las 
manifestaciones del minis-
tro Cuerpo son declaracio-
nes, no hay una propuesta y 
“no hablo de globos sonda”. 
Algo muy distinto a lo que 
acostumbraba Dancausa 
que no solo no dejaba de 
contestar esas cuestiones 
sino que solía ‘dejar caer’ al-
gún mensaje personal en el 
inicio de sus comparecen-
cias.

Margen de intereses                                                        577                                         10,62 

Comisiones netas                                                              165                                          8,53 

Margen bruto                                                                      658                                          6,94 

Costes de explotación                                                    232                                          6,00 

Margen neto                                                                        426                                          7,59 

Dotaciones por insolvencias                                     80,58                                        6,86 

Beneficio bruto                                                                  326                                         10,96 

Impuestos                                                                             125                                          14,75 

Beneficio atribuido neto                                                200                                          8,71 

O Ratios, en % y variación, en puntos porcentuales 

Rentabilidad ROTE                                                          18,42                                         3,92 

Eficiencia                                                                            35,26                                       -0,39 

Morosidad                                                                            2,23                                         0,05 

Ratio de capital CET 1                                                    12,46                                        0,36 
                                                                                                                                                                                              Fuente: Bankinter

 Variación (%) Enero-marzo 2024

CUENTA DE RESULTADOS 
En millones de euros
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Con más de 30 años de experiencia en 
banca y software, Anthony Morris ha li-
derado la transformación de institucio-

nes financieras a nivel mundial. Durante su 
tiempo en Salesforce asesoró a cientos de 
clientes bancarios sobre la adopción de la nube 
para la transformación digital. Ahora, como 
Chief Industry Innovation Officer en nCino, im-
pulsa la adopción de la plataforma bancaria en 
la nube y perfecciona las estrategias de marke-
ting para expandir el alcance de la empresa. 

nCino nació para dar una solución particular a 
un financiador en 2011, hoy ayudan a más de 
1.850 entidades en todo el mundo ¿Cuál ha si-
do el distintivo y el valor añadido para dar tal 
salto?  
nCino ha sobresalido al abordar las limitaciones 
de los procesos manuales y heredados en el ám-
bito de los préstamos comerciales. Su platafor-
ma en la nube automatiza y digitaliza todo el ci-
clo de vida del préstamo, ofreciendo una pro-
puesta de valor centrada en la reducción de cos-
tos y la mejora de la eficiencia. Esta innovación 
ha llevado a cientos de bancos a adoptar la solu-
ción de nCino, simplificando los procesos y man-
teniendo una gestión de riesgos sólida.  

¿Qué importancia tiene el mercado español en 
la compañía y qué proyecciones manejan a fu-
turo?  
El mercado español es crucial para nCino, que 
ha establecido una oficina en Madrid para adap-
tar su solución a las necesidades específicas de 
este mercado. Con un equipo local experimen-
tado, nCino se compromete a aprovechar las 
oportunidades de innovación y transformación 
tecnológica que ofrece España, conocida por sus 
bancos líderes a nivel mundial.  

¿Cómo es la preparación tecnológica del sector 
financiero español en comparación con otros paí-
ses? ¿Qué retos y oportunidades encuentra?  
Los bancos españoles han avanzado significati-
vamente en su transformación tecnológica, si-
tuándose en una posición ventajosa. nCino con-
sidera que el sector financiero español está listo 
para adoptar su solución, especialmente porque 
se integra perfectamente con las inversiones pre-
vias en tecnología en la nube y Salesforce.  

¿Cómo puede transformar la operativa, estra-
tegia e, incluso, el negocio la optimización de los 
servicios en la nube?  
La optimización de los servicios en la nube ofre-
ce beneficios como la reducción de costes, la sim-
plificación de procesos y la mejora de la expe-
riencia del cliente. Esto permite una mayor fle-
xibilidad y adaptabilidad, facilitando la configu-
ración en tiempo real y el acceso a datos para 
respaldar diversas líneas de negocio.  

La adopción de la IA es una realidad que ayu-
da a gestionar los procesos de admisión, la 
gestión del riesgo e, incluso, a personalizar 
ofertas ¿Qué tipo de eficiencias puede lograr 
una entidad con su aplicación? ¿En cuánto se 

“El ciberriesgo 
es uno de los 
principales 
desafíos para  
el sector 
financiero”

“Un 75% de las tareas de la banca serán 
automatizadas o asistidas por la IA”

¿Qué importancia tiene la inversión en una com-
pañía como nCino frente a la velocidad a la sur-
gen innovaciones?  
La inversión en empresas como nCino es funda-
mental, ya que actúan como motores de innova-
ción en el sector financiero. Estas empresas va-
lidan y adoptan tecnologías emergentes, convir-
tiéndolas en soluciones comerciales escalables 
que benefician a cientos de bancos en todo el 
mundo.  

¿Qué desafío representa el ciberriesgo? Los de-
fraudadores también se valen de la tecnología 
y la IA para buscar el éxito de sus ataques...  
El ciberriesgo es uno de los principales desa-
fíos para el sector financiero, y la IA puede ayu-
dar a mitigarlo al mejorar la detección de ame-
nazas y la respuesta a incidentes. Sin embargo, 
también presenta nuevos desafíos en términos 
de seguridad y privacidad de los datos, que de-
ben abordarse de manera proactiva.  

¿Qué ventajas está obteniendo actualmente gra-
cias a la IA y qué esperan lograr en los próximos 
años?  
Eficiencia. La tecnología, especialmente en áreas 
como la IA y la computación en la nube, está 
transformando rápidamente el sector financie-
ro, ofreciendo nuevas oportunidades y desafíos 
que deben abordarse con cuidado y visión estra-
tégica. La inversión en soluciones innovadoras 
como nCino es fundamental para impulsar esta 
transformación y garantizar la competitividad a 
largo plazo de las instituciones financieras. 

puede estimar el ahorro o la efectividad de una 
estrategia más afinada y ágil?  
La IA puede reducir significativamente los tiem-
pos de procesamiento y mejorar la eficiencia al 
automatizar tareas como análisis financiero y ge-
neración de documentos. Además, permite una 
personalización más precisa de las ofertas, lo que 
puede conducir a una mayor satisfacción del 
cliente y una mejor gestión del riesgo.  

Muchas aplicaciones pueden ser rupturistas con 
la forma de trabajar del cliente o el negocio. Por 
ejemplo, permite dar el salto de atender al clien-
te en lugar de colocar productos ¿virar el enfo-
que o aceptar los cambios frustra desarrollos?  
La adopción de nuevas aplicaciones tecnológi-
cas puede presentar desafíos en términos de adap-
tación de los usuarios y dependencia de proce-
sos heredados. Sin embargo, si se implementa 
correctamente, puede conducir a una transfor-
mación necesaria en el negocio, mejorando la 
eficiencia y generando valor para la empresa y 
sus clientes.  

¿Hasta qué punto la regulación implica un fre-
no a los desarrollos tecnológicos? Ejemplo de la 
normativa para IA  
La regulación, especialmente en áreas como la 
IA, actúa como una guía para garantizar que la 
tecnología se aplique de manera responsable y 
legal. Aunque puede imponer ciertas restriccio-
nes, también proporciona el marco necesario pa-
ra que la tecnología se convierta en soluciones 
utilizables y seguras.  

Anthony Morris Chief Industry Innovation Officer en nCino

EE

“El mercado 
español es 
crucial para 
nCino, que ha 
fijado una oficina 
en Madrid”

“La optimización 
de los servicios 
en la nube ofrece 
beneficios como 
la reducción de 
costes”

Contenido ofrecido por nCino
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RYANAIR Óscar Puente, mi-
nistro de Transportes, se reunió 
ayer con el consejero delegado 
de Ryanair, Michael O’Leary, du-
rante su visita al centro de en-
trenamiento de pilotos y tripu-
lantes de cabina de Dublín, pa-
recido al que levantará en Ma-
drid, valorado en 100 millones.

Puente se reúne  
con Michael O’Leary

DANONE El grupo francés de alimentación y bebidas mantiene 
sus previsiones anuales tras batir las expectativas del mercado en 
ventas comparables y volúmenes entre enero y marzo. Danone fac-
turó 6.790 millones de euros en el primer trimestre, lo que supone 
un aumento del 4,1% en términos comparables, frente al 3,4% que 
esperaba el mercado. Del porcentaje de incremento anotado por el 
grupo galo, 2,9 puntos correspondieron a la subida de precios y 1,2 
puntos a los mayores volúmenes vendidos. En términos reportados, 
la facturación de Danone bajó un 2,5% en el trimestre.

El grupo de alimentación francés crece  
un 14% y bate las previsiones del mercado

EROSKI La cadena de super-
mercados, como parte de su 
plan estratégico para los próxi-
mos tres años, tiene previsto in-
vertir 100 millones de euros en 
su programa de transforma-
ción tecnológica e incorporará 
más de 150 tiendas nuevas y 
franquiciadas en el periodo.

Abrirá 150 tiendas 
en tres años

NOKIA El grupo finlandés de equipos y redes de telecomunicacio-
nes ha cerrado el primer trimestre con un beneficio neto de 434 mi-
llones de euros, un 55,5% más. Las ventas sumaron 4.667 millones, 
un 20,3% menos. Los ingresos de redes móviles disminuyeron un 
39% (1.577 millones), los de infraestructuras bajaron un 26% (1.662 
millones) y la filial en la nube cayó un 14% (652 millones). Para el año, 
espera un resultado operativo de entre 2.300 millones y 2.900 mi-
llones y un aumento de las ventas del área de infraestructura de re-
des de entre el 2% al 8%. En redes móviles caerán hasta un 15%.

Eleva el resultado un 55% y anticipa 
la recuperación del negocio de redes

Meta reta 
a Google y 
OpenAI con 
su modelo 
de IA Llama 3
Miriam Prieto. Madrid 
Meta ha presentado su nueva 
arma en la batalla de la inteli-
gencia artificial generativa 
que libra contra compañías 
como OpenAI y Google. El 
grupo de redes sociales lanzó 
ayer una nueva versión de su 
gran modelo de lenguaje na-
tural, denominado Llama 3 
que, según la compañía, ofre-
ce “razonamiento mejorado”. 
Los modelos de lenguaje na-
tural son el motor detrás de 
aplicaciones de la IA generati-
va, tales como los chatbot. 

La compañía ha lanzado 
dos tamaños del modelo pre-
entrenados con 8.000 millo-
nes de parámetros y 70.000 
millones de parámetros, lo 
que abre una amplia variedad 
de casos de uso. Los paráme-
tros son la variables en un sis-
tema de IA que determinan 
su tamaño y capacidad. Meta 
ha anunciado que trabaja en 
una versión de Llama con 
400.000 millones de paráme-
tros. Aunque OpenAI no ha 
desvelado el tamaño de su 
modelo GPT4, se estima que 
alcanza 1,5 billones de pará-
metros. 

Meta defiende un enfoque 
de código abierto, por lo que 
ha puesto Llama 3 a disposi-
ción de la comunidad. Su 
aproximación difiere de la de 
sus mayores competidores, 
porque tanto GPT de OpenAI 
(el gran aliado de Microsoft) 
como Gemini de Google son 
modelos de lenguaje natural 
de código cerrado. Llama 3 
será accesible a través de ser-
vicios en la nube como AWS, 
Google Cloud, Microsoft o 
IBM, entre otros. 

Llama 3 se integrará en 
Meta AI, el asistente inteli-
gente que utiliza en produc-
tos del grupo como Facebook 
Messenger, WhatsApp o las 
gafas inteligentes Ray-Ban. 
Este chatbot inteligente gra-
tuito en inglés no ha llegado 
todavía a la Unión Europea 
debido a los requisitos regula-
torios comunitarios.

Un ingeniero dice 
que Boeing ignora 
fallos de seguridad
SENADO DE EEUU/ El denunciante afirma que el grupo le mandó 
callar cuando planteó dudas sobre los aviones 777 y 787.

C.Bushey. Financial Times 
Sam Salehpour, ingeniero de 
calidad de Boeing, ha denun-
ciado ante un comité del Se-
nado de EEUU que fue re-
prendido por un superior por 
cuestionar insistentemente la 
seguridad de los modelos 777 
y 787. El ingeniero añadió 
que, al poco tiempo, encontró 
un clavo sospechosamente 
incrustado en el neumático 
de su coche, denunciando la 
cultura de represalia que 
practica la compañía contra 
los empleados que señalan 
problemas de seguridad. 

“He planteado estas cues-
tiones tres años, pero se me 
ignoró. Se me dijo que no pro-
vocara retrasos y que me ca-
llara”, dijo el miércoles ante el 
subcomité de Investigaciones 
del Senado en una sesión des-
tinada a examinar la cultura 
de seguridad de Boeing. 

Salehpour fue invitado a 
testificar tras hacer pública la 
semana pasada su preocupa-
ción por la posibilidad de que 
el 787 sufriera daños durante 
años de uso que pudieran 
provocar la rotura del avión 
de fuselaje ancho. La Admi-
nistración Federal de Avia-
ción de EEUU (FAA) investi-
ga ahora sus declaraciones. 

Represalias 
“Existe una cultura según la 
cual, cuando abordas los pro-
blemas de calidad, recibes 
amenazas. Lo único que in-
tento decir es que hay que 
cambiar el sistema”, añadió 
Salehpour. Aunque Boeing 
no respondió de inmediato a 
sus comentarios, ha declara-
do que las represalias están 
“estrictamente prohibidas” 
en la empresa y que el 787 no 
mostró fallos durante las 
pruebas. El fabricante se en-

frenta a las consecuencias del 
accidente de un Boeing 737 
Max en enero, cuando un pa-
nel de la puerta se desprendió 
en pleno vuelo. La FAA y el 
Departamento de Justicia de 
EEUU han abierto investiga-
ciones. 

Un informe preliminar de 
la Junta Nacional de Seguri-
dad en el Transporte descu-
brió que a la puerta le faltaban 
cuatro piezas destinadas a fi-
jarlo al fuselaje. Por su parte, 
en una auditoría de la FAA se 
detectaron múltiples casos en 
los que Boeing no cumplía los 
requisitos de fabricación y 
control de calidad. 

En opinión de Javier de 
Luis, ingeniero aeroespacial 
del Instituto Tecnológico de 
Massachusetts (MIT) y 
miembro de un grupo de ex-
pertos que publicó en febrero 
un informe en el que se criti-
caba la cultura de seguridad 
de Boeing, en la empresa exis-
te un problema de represalias 
hacia los empleados. Los em-
pleados de Boeing “oyen que 
la seguridad es nuestra priori-
dad, pero lo que ven es que 
eso sólo es cierto mientras se 
cumplan los objetivos de pro-
ducción”, afirmó De Luis. 
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Netflix dispara  
su beneficio hasta  
los 2.332 millones
A.Santamaría. Madrid 
Los resultados del primer tri-
mestre de Netflix dejaron lu-
ces y sombras para el merca-
do. La plataforma de series y 
películas ganó 2.332 millones 
de dólares en el primer tri-
mestre de 2024, frente a los 
1.305 millones del mismo pe-
riodo de 2023. 

Además, los ingresos del 
grupo alcanzaron los 9.370 
millones, frente a los 8.162 mi-
llones que registró entre ene-
ro y marzo del ejercicio ante-
rior y los 9.270 millones que 
pronosticaba el consenso de 
los analistas recopilados por 
Bloomberg. Por su parte, el 
margen operativo repuntó 
desde el 21% al 28%. 

El número de suscriptores 
del portal aumentó un 16%, 
hasta los 269,6 millones. Esto 
supone un incremento de 9,3 
millones de usuarios, frente a 
los 4,8 millones que espera-
ban los expertos. 

En este sentido, Netflix co-
municó ayer que dejará de in-
formar de su número de sus-
criptores a partir del año que 
viene. “Debido a la manera en 
la que han evolucionado 
nuestros precios y planes, con 
diferentes tarifas dependien-
do del país, los nuevos sus-

criptores tienen un impacto 
en el negocio muy diferente”, 
dijo la compañía. 

No obstante, las acciones 
de la compañía caían un 3% 
en el cierre prolongado de 
Wall Street a raíz de la previ-
sión de ingresos para el se-
gundo trimestre que ha ofre-
cido el grupo. La empresa es-
pera facturar 9.491 millones 
de dólares, frente a los 9.510 
millones que esperaban los 
analistas. 

Ayer, los títulos del grupo 
cayeron un 0,41%, hasta los 
610,56 dólares. En lo que va de 
año se disparan un 25,5%.

A.Fernández. Madrid 
Taiwan Semiconductor Ma-
nufacturing (TSMC), líder 
mundial en fabricación de 
chips para terceros, con gran-
des clientes como Apple y 
Nvidia, obtuvo un beneficio 
neto de 225.221 millones de 
dólares taiwaneses (6.518 mi-
llones de euros) en el primer 
trimestre del año, lo que su-
pone un aumento del 8,8% 
respecto al año anterior. 

Las ventas netas aumenta-
ron un 16,5%, hasta 592.644 

millones de dólares taiwane-
ses . Por tipo de tecnología del 
microprocesador, las más 
avanzadas acapararon el 65% 
de los ingresos. “Nuestra acti-
vidad en el primer trimestre 
se vio afectada por la estacio-
nalidad de los teléfonos inteli-
gentes, aunque fue parcial-
mente compensada por la 
continua demanda de HPC 
(computación de alto rendi-
miento, relacionado con la 
IA)”, según el director finan-
ciero, Wendell Huang.

TSMC gana 6.518 
millones, un 9% más

Ted Sarandos, consejero delega-
do de Netflix.

El ingeniero de Boeing, Sam Salehpour, declara en el Senado de EEUU.
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El ingeniero afirma 
que Boeing practica 
represalias contra 
quien denuncia 
fallos de seguridad

El regulador  
de aviación y el 
Departamento de 
Justicia de EEUU 
investigan al grupo
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ESPAÑA REQUIERE MÁS FONDOS 
EUROPEOS PARA OBRAS

Los Fondos ‘Next Gen’, con 11.619 millones para infraestructuras, han impactado 
positivamente, pero aún hay otras partidas de la UE por asignar o ejecutar

EE

Infraestructuras
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Infraestructuras

El Plan de Transformación, Recu-
peración y Resiliencia impulsado 
por la Unión Europea tras la 
pandemia ha supuesto un poten-
te impulso para el desarrollo de 

nuevas infraestructuras públicas en España. 
Ahora bien, el volumen que por ahora se ha 
destinado está muy por debajo de las expec-
tativas generadas en el sector privado y tam-
bién del que han destinado otras economías 
comparables como la economía. De los 
175.000 millones de euros que atañen a di-
cho plan, apenas 11.619 millones de euros, el 
6,7%, corresponde a la ejecución de infraes-
tructura pública. A ello se añade que aún 
hay importantes partidas por asignar y el ca-
lendario establecido desde Bruselas obliga, 
en opinión del sector de la construcción, a 
extender os plazos para poder completar los 
proyectos.  

Aunque los efectos de los Fondos Next Ge-
neration han ayudado a impulsar la licita-
ción y la contratación de obra pública de 
una manera relevante, España cuenta con 
otros recursos comunitarios que no está 
aprovechando de una manera adecuada. El 
Acuerdo de Asociación de España 2021-
2027 recoge una aportación de 36.682 millo-
nes de euros. Esta cantidad se reparte entre 
los 23.397 millones del Fondo Europeo de 
Desarrollo Regional (Feder), 11.296 millones 
del Fondo Social europeo Plus (FSE+), 1.120 
millones del Fondo Europeo Marítimo, Pes-

ca y Acuicultura, y 869 millones del Fondo 
de Transición Justa.  

Pues bien, según la última información 
publicada del porcentaje de ejecución de 
fondos estructurales y de inversión euro-

ESPAÑA TIENE QUE ACELERAR 
LA EJECUCIÓN DE LOS FONDOS UE
El Plan de 
Recuperación  
ha impulsado  
la licitación y 
contratación de 
obra pública, pero la 
adenda aún ofrece 
oportunidades. El 
sector reclama más 
inversión y más 
celeridad en la 
ejecución de fondos 
  
J. M. 

peos 2020-2027, a 30 de septiembre de 2023, 
España es el país de la Unión Europea con 
menor porcentaje de ejecución, con el 63% 
del total asignado. Se sitúa por detrás de Ita-
lia, u antecesor en la lista, con el 70%. En ca-
beza aparece Portugal, con el 100% ejecuta-
do. Hungría y Eslovenia tenían el 98% y Fin-
landia el 95%. Entre las grandes potencias 
europeas, Francia alcanzaba el 93% y Ale-
mania el 89%.  

Hay margen, por tanto, para que España 
impulse el desarrollo de nuevas infraestruc-
turas con el apoyo de los fondos europeos. 
Al margen de estos fondos estructurales, en 
el marco del Plan de Recuperación, aún hay 
partidas por asignar relativas a la Adenda, 
que incluye inversiones y reformas adicio-
nales para la movilización del total de las 
transferencias y préstamos asignados a Es-
paña de los fondos Next Generation EU para 
el periodo 2020-2026, destinadas a impulsar 
inversiones públicas y privadas. Así, de la lí-
nea de préstamos financieros, dotada con 
83.160 millones de euros, se destinan 66.328 
millones  a 12 fondos de inversión y 16.686 
millones  al refuerzo de los PERTES. 

Además, el Fondo de Resiliencia Autonó-
mico dotado con 20.000 millones, concede-
rá préstamos a las Comunidades Autóno-
mas para financiar programas del sector pri-
vado y proyectos de infraestructuras 
elegibles. Las inversiones en infraestructu-
ras, en su caso, a desarrollar por las Comuni-
dades con origen en dicho Fondo, contarán 
con un plazo de ejecución de apenas dos 
años hasta la fecha contractual de finaliza-
ción del programa europeo, en agosto de 
2026. Por ello, desde la Asociación de Em-

El Plan de Recuperación,Transformación y Resiliencia 
en el Ministerio de Transportes
En millones de euros

Fuente: Ministerio de Transportes.
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Infraestructuras
presas Constructoras y Concesionarias de 
Infraestructuras (Seopan), se reclama al Go-
bierno que plantee a la Comisión Europea 
una prórroga de la fecha de terminación del 
programa Next Generation EU de al menos 
dos años –hasta 2028–, lo que requerirá el 
consenso de la UE. 

Con esta extensión del plazo, a juicio de la 
organización, se facilitaría la promoción y fi-
nanciación de infraestructuras de transpor-
te y agua de las Comunidades Autónomas 
con cargo al Fondo de Resiliencia Autonó-
mico. Julián Núñez, presidente de Seopan, 
incidió recientemente en la importancia de 
esta extensión temporal para que las “líneas 
de préstamos se puedan implementar en 
obra civil”. Y consideró que “está justificada 
por todo el impacto que ha tenido en el de-
sarrollo de la actividad” la inflación, la gue-
rra de Ucrania o la crisis del Mar Rojo. 

Los fondos europeos, los Presupuestos 
Generales del Estado (PGE) y la colabora-
ción público-privada, de concretarse esque-
mas que la faciliten, serán las fuentes de fi-
nanciación para cubrir las necesidades de 
infraestructuras en España. Seopan ha ac-
tualizado las necesidades de inversión en a 
medio plazo y eleva la cifra hasta los 
240.000 millones. De ellos, 178.000 millones 
corresponden a proyectos ya planificados y 
62.000 millones a la modernización y mejo-
ra del stock de capital público. Por segmen-
tos, movilidad de viajeros y mercancías re-
presenta 112.000 millones; agua y medioam-
biente 64.000 millones y energía asociada a 
redes y eficiencia energética 54.175 millones. 

Evolución 
Por el momento, los Fondos Next Generation 
han asignado 11.619 millones para infraes-
tructuras. De ellos, 5.781 millones corres-
ponden directamente al Ministerio de 
Transportes, 1.463 millones al Ministerio de 
Transición Ecológica, 1.639 millones a las 
Comunidades Autónomas y 2.736 millones a 
las entidades locales. En 2023, las Adminis-
traciones licitaron con cargo a los fondos eu-
ropeos 3.526 millones de euros, lo que re-
presenta el 12,5% del total nacional y el 
20,4% de la obra civil. En concreto, Trans-
portes licitó el 52,4% de las subvenciones 
(1.848 millones), impulsado por Adif. El res-
to de ministerios copan el 27,6%, las comu-
nidades autónomas el 10,5% y las corpora-
ciones locales el 9,4%. Asimismo, se adjudi-
caron 3.291 millones en obras con fondos del 
Plan de Recuperación, lo que equivale al 
16,8% de la contratación nacional y el 27% 
de la obra civil. Entre 2019 y 2023, se han li-
citado 11.592 millones, el 17,6% del total de la 
obra civil, y se han adjudicado 9.186 millones 
(el 22%). 

El Ministerio de Transportes ha cumplido 
con los objetivos fijados. Así, el departamen-
to que ahora dirige Óscar Puente tenía asig-
nados 11.236 millones y ha movilizado una can-
tidad incluso superior, de 11.520 millones, se-
gún los últimos datos facilitados por el Minis-
terio correspondientes al 29 de febrero de 
2024. Transportes cuenta con una dotación 
en inversiones directas de 7.603 millones con 
cargo al Plan de Recuperación, ha licitado por 
un importe de 7.967 millones y ha adjudicado 
por 6.687 millones. Destacan Adif, con 5.974 
millones dotados, 6.582 millones licitados y 
5.652 millones contratados. De ellos, Cerca-
nías acapara 1.501 millones de dotación, 2.026 
millones de licitación y 1.691 millones de con-
tratación; y los corredores Mediterráneo y 
Atlántico y la intermodalidad abarcan 4.472 
millones dotados, 4.556 millones licitados y 
3.961 millones adjudicados. 

NUEVOS MODELOS CON LA 
PARTICIPACIÓN PRIVADA

L a licitación de concesiones se 
reactivó en 2023 hasta superar 
los 6.000 millones de euros. 
Destacan el Plan extraordina-
rio de carreteras de Aragón por 

un importe de 2.652 millones de euros, la 
concesión de obras para la construcción y 
explotación del complejo ambiental en 
Colmenar Viejo (Comunidad de Madrid), 
por 891 millones, y la concesión de servi-
cios para la gestión del servicio público de 
transferencia y tratamiento de residuos 
municipales de las entidades locales inte-
gradas en el Consorcio de Residuos Sólidos 
del Poniente Almeriense y en el Consorcio 
del Sector II de la provincia de Almería por 
451 millones. 

En 2023, la Oficina Nacional de Evalua-
ción (ONE) recibió 25 solicitudes de expe-
dientes, 24 solicitados por las Comunida-
des Autónomas y uno por el Estado. De 
ellos, 17 se corresponden a contratos de 
concesión de servicios y ocho de concesio-
nes de obras. Sin embargo, 12 de los 25 con-
tratos no se tramitaron, por inadmisión o 
desistimiento. Se evacuaron 13 informes 
preceptivos, de los que dos fueron por res-
tablecimiento del equilibrio económico de 
contratos anteriores, en seis no se conside-
ró que hubiera transferencia real del riesgo 
operacional y en dos no justificaron ade-
cuadamente el periodo de recuperación de 
la inversión.  

El escenario descrito, pese a la mejora 
del último ejercicio, revela que los modelos 
concesionales están en desuso en España, 
sobre todo si se compara con lo que ocurre 
en la mayoría de grandes economías del 
mundo. La colaboración público-privada, a 
través de contratos en régimen de conce-
sión para recuperar la inversión, es un ins-
trumento extendido en potencias como Es-
tados Unidos, Canadá, Reino Unido o Aus-
tralia y también en países en vías de 
desarrollo como Chile, Perú, Colombia o 
Brasil. En España, sin embargo, las condi-
ciones regulatorias provocan que los inver-
sores no encuentren rentabilidades sufi-
cientes, perdiéndose la oportunidad de de-
sarrollar proyectos de infraestructuras con 
la participación de la inversión privada. 
Desde las constructoras llevan años pidien-
do cambiar la ley de desindexación de la 
economía española para que la tasa de des-
cuento sea más atractiva, sin que hasta la 
fecha el Ministerio de Hacienda haya dado 
pasos al respecto.  

De hecho, un informe reciente de la OI-
ReScon (Oficina Independiente de Regula-
ción y Supervisión de la Contratación) so-
bre la actividad concesional pone de relie-
ve la escasa relevancia en la contratación 
pública, de apenas el 3,4%, que hay una 
concurrencia media de 1,9 licitadores/con-
trato, que 20,5% de licitaciones quedan de-
siertas y que 2,2% de contratos no termi-
nan de realizarse. sin realizar. Además, en 
ninguno de los países analizados se regula 
la tasa de descuento para determinar la du-

La concesión de 
infraestructuras 
nuevas está en 
desuso en España 
por los límites a la 
rentabilidad. La 
colaboración 
público-privada 
emerge como un 
instrumento habitual 
en las grandes 
economías 
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ración del contrato de concesión, recomen-
dando la OIReScon tres alternativas de 
mejora: modificar la Ley de Contratos del 
Sector Público o reglamento específico pa-
ra determinar el periodo de recuperación 
de la inversión utilizando la metodología 
del coste medio ponderando del capital; 
modificar el RD 55/2017 adecuando la re-
ferencia del bono al plazo del contrato, am-
pliando el diferencial hasta 300 puntos bá-
sicos -desde los 200 actuales- y con la posi-
bilidad de 100 puntos básicos adicionales 
en casos de riesgo; y solicitar la tasa de re-
ferencia de mercado a cinco operadores 
económicos. 

Demandas 
La Asociacion de Empresas Constructoras 
y Concesionarias de Infraestructuras (Seo-
pan) reclama al Gobierno cambios en la 
Ley de Contratos Públicos para impulsar 
las concesiones, con una mejora del retor-
no de la inversión. 

En paralelo, para acelerar la inversión en 
infraestructuras, Seopan ha remitido al Go-
bierno y a otras instituciones una propues-
ta para implantar un nuevo modelo colabo-
rativo de coste objetivo similar al que se 
utilizan en otros países y que no precisa 
modificaciones en la Ley de Contratos del 
Sector Público. La organización plantea su 
implementación en contratos piloto a tra-
vés de un procedimiento competitivo que 
posibilitará un mayor cumplimiento de 
plazos y presupuestos, la compartición de 
ahorros y costes entre el sector público y el 
privado y el impulso a la innovación y la 
transparencia.

Vía ferroviaria. EE
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La patronal del 
sector denuncia la 
necesidad de mano 
de obra para hacer 
frente al imponente 
reto de los fondos 
europeos, para 
saldar el problema 
de la vivienda o para 
sacar adelante las 
licitaciones públicas 
  
J. M. Arcos 

L a industria de la construcción 
en España enfrenta un desafío 
monumental: la escasez cróni-
ca de mano de obra. Paradóji-
camente, este escenario de fal-

ta de fuerza laboral cualificada para afron-
tar el reto de los fondos europeos o del im-
ponente despliegue de vivienda que se 
quiere construir para desbloquear el acceso 
a las familias españolas, se produce en uno 
de los sectores donde las empresas españo-
las son punteras y destacan por la construc-
ción de infraestructuras a nivel global.  

No es ninguna novedad, pues el sector 
viene reclamando intensamente la necesi-
dad de atraer a trabajadores, especialmente 
jóvenes para renovar las plantillas y muje-
res para feminizar la profesión. La Confe-
deración Nacional de la Construcción 
(CNC) ha levantado la voz en varias ocasio-
nes, alertando sobre la alarmante carencia 
de unos 700.000 trabajadores en el sector. 
En la actualidad, esta industria cuenta con 
1,4 millones de empleados, 400.000 de 
ellos por cuenta propia.  

OLEADA DE DINERO EUROPEO 
SIN 700.000 EMPLEADOS 

Esta preocupación no solo se fundamen-
ta en la necesidad de afrontar la inminente 
llegada de los fondos europeos del progra-
ma Next Generation EU, sino también en la 
urgente demanda para abordar el problema 
de la vivienda en el país. No es para menos: 
el sector de la construcción espera canali-
zar el 70% del dinero europeo, pero lo hace 
sin las garantías de poder abordar el reto.  

“El sector de la construcción llegó a te-
ner 2,8 millones de trabajadores antes de la 
crisis financiera y caímos a 700.000 traba-
jadores. La crisis afectó al sector y trasladó 
una imagen distorsionada, que es lo que 
nos ha afectado para el relevo generacional 
y la falta de personal”, explicaba en una en-
trevista el presidente de la CNC, Pedro Fer-
nández Alén.  

¿Qué trabajadores faltan? Encofradores, 
ferrallistas, oficiales de ladrillo de cara vis-
ta, soladores, alicatadores, colocadores de 
placa de cartón-yeso, montadores de facha-
da ventilada, gruistas y encargados de obra, 
según la rama empresarial. Adecco añade 
también a albañiles, capataces, carpinteros, 

especialistas en trabajos verticales y opera-
rios de hormigón dentro de esta negra lista. 

Una de las características más preocu-
pantes de esta escasez laboral es el perfil 
demográfico de la fuerza laboral existente 
en el sector: muy envejecido. Echar una 
vista a las aulas tampoco ayuda, pues los 
grados de formación profesional que orien-
tan a los alumnos al sector de la construc-
ción tienen la mitad de alumnos que antes 
del boom financiero. Con una edad media 
que roza los 50 años, la construcción se en-
cuentra en una encrucijada generacional. 
Este panorama resulta especialmente in-
quietante entre los albañiles, quienes en-
frentan cargas físicas intensas en su trabajo 
diario y son quienes más se juegan la piel. 
La falta de relevo generacional y el enveje-
cimiento de la plantilla plantean una ame-
naza significativa para la sostenibilidad y el 
desarrollo futuro del sector. 

La importancia de abordar esta crisis de 
mano de obra no puede subestimarse. La 
llegada de los fondos de la Unión Europea 
representa una oportunidad única para im-
pulsar la economía española y avanzar en la 
construcción de una infraestructura mo-
derna y sostenible. Coincide, además, con 
un trienio dorado de licitación y obras pú-
blicas destinadas a infraestructuras que be-
neficia a la actividad del sector. Sin embar-
go, la falta de trabajadores capacitados y la 
necesidad de formar y atraer mano de obra 
–incluso del extranjero– obstaculiza seria-
mente la capacidad del sector para capitali-
zar estos recursos y ejecutar proyectos de 
manera eficiente y oportuna. 

No solo hablamos de las grandes obras 
que copan los titulares, también de rehabi-
litación y regeneración urbana. Son refor-
mas y adaptaciones de vivienda a la eficien-
cia energética lo que concentra el grueso de 
la actividad, según el presidente de la pa-
tronal. “Tiene que ponerse en marcha una 
medida de manera inmediata para poder 
suplir esta falta de mano de obra, la necesi-
dad de personal cualificado es importantí-
sima”, admite.  

Diferentes vías de atracción 
Los empresarios son conscientes del déficit 
de trabajadores y buscan soluciones, y no 
todas ellas están dentro de nuestras fronte-
ras. La contratación en origen a través de 
corredores o acuerdos internacionales es 
una medida que no tiene acogida en el ala 
de Sumar, en Trabajo, ni tampoco en los 
sindicatos, aunque los empresarios sí lo 
consideran una opción interesante e im-
portante.  

Otra alternativa para atraer empleados 
es el arraigo mediante la formación: con-
siste en reconocer a trabajadores que se 
encuentran en situación irregular pero que 
tienen una vinculación significativa con 
España, regularizando su situación. Desde 
la CNC trasladan que están en conversa-
ciones con el Ministerio de Educación para 
reducir la duración de los programas for-
mativos, “los cuales actualmente son exce-
sivamente extensos”, pasando de 600 a 
900 horas a un rango de 30 a 60 horas. 

Los empresarios defienden que el sector 
ha cambiado: ya no es sólo un trabajo de 
andamio, yeso y sudor. También ha evolu-
cionado hacia una mano de obra más cuali-
ficada y técnica. Por eso intentan atraer a 
jóvenes o parados a un trabajo de lunes a 
viernes y con un sueldo que ronda la media 
nacional. Un llamamiento urgente para 
afrontar una etapa clave de inversión y de-
sarrollo económico en España.

ISTOCK

El delicado 
momento del 

sector: sin relevo 
generacional y 
con una edad 

media de 50 años

Infraestructuras
El Economista Especial
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Pablo Cerezal. Madrid 
Si los buenos indicadores pu-
blicados hasta hace unas se-
manas apuntaban a un fuerte 
crecimiento del PIB en el 
arranque del año, las últimas 
cifras no solo permiten conso-
lidar este optimismo, sino que 
además parecen indicar que 
el avance va de menos a más a 
lo largo del primer trimestre. 
Esto podría hacer que las pre-
visiones oficiales que maneja 
el Ministerio de Economía, 
que anticipan un crecimiento 
de la actividad económica del 
0,6% entre enero y marzo, pu-
dieran quedarse cortas. En 
concreto, la facturación del 
sector servicios creció un 
4,7% en febrero con respecto 
al mismo mes del año pasado, 
casi cuatro veces más que en 
enero, mientras que la de la 
industria entró en positivo 
por primera vez en diez años, 
con un alza del 0,5%, de 
acuerdo con las cifras publi-
cadas ayer por el Instituto Na-
cional de Estadística (INE). 

El Índice de Cifra de Nego-
cios del sector servicios subió 
un 4,7% en febrero con res-
pecto al mismo mes del año 
anterior, según los datos co-
rregidos de efectos estaciona-
les y de calendario, lo que su-
pone un notable acelerón res-
pecto al mes anterior (1,2%) y, 
sobre todo, respecto a los últi-
mos meses del año pasado. De 
hecho, entre abril y diciembre 
del año pasado se registró un 
incremento interanual del 
0,3%, en promedio. Además, 
el avance mensual entre ene-
ro y febrero, un 2,1%, es el ma-
yor desde principios de 2022. 
Por su parte, la cifra de nego-
cios del sector manufacturero 
creció un 0,5% anual, un dato 
más débil en apariencia pero 
muy significativo, si se tiene 
en cuenta que la industria lle-
vaba diez meses seguidos en 
contracción, con un retroceso 
medio del 3,6% a lo largo de 
este periodo. Por su parte, el 
avance mensual (1,1%) es el 
mayor desde agosto de 2022. 
Además, estos datos son más 
relevantes en tanto que se 
producen coincidiendo con 
una relajación de las subidas 
de precios. 

La fortaleza del sector ser-
vicios se debe fundamental-
mente a la vigorosa recupera-
ción del sector turístico. En 
concreto, los servicios de alo-
jamiento lideran el incremen-
to de la facturación, con un al-

SEÑALES POSITIVAS
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Servicios

Industria

La facturación empresarial acelera y 
refuerza las buenas previsiones de PIB
DATOS DEL INE/ La cifra de negocios del sector servicios cuadruplica su avance en febrero, hasta el 4,7% 
anual, mientras que la industria abandona una contracción de diez meses consecutivos.

Alemania 
sorteó  
la recesión              
en el primer 
trimestre

Expansión. Madrid 
La economía alemana habría 
vuelto a crecer ligeramente 
en los primeros tres meses de 
2024, evitando así encadenar 
dos trimestres consecutivos 
de contracción del PIB, que 
implican la entrada en rece-
sión técnica, según apuntó 
ayer el Bundesbank, el banco 
central germano, en su bole-
tín mensual de abril. “Es pro-
bable que el PIB real haya 
vuelto a aumentar ligeramen-
te en el primer trimestre de 
2024”, señala el documento, 
destacando el apoyo del nivel 
algo mayor de producción in-
dustrial y el aumento de las 
exportaciones de bienes, 
mientras que el tiempo inu-
sualmente templado en fe-
brero permitió un crecimien-
to excepcionalmente fuerte 
de la construcción. 

Sin embargo, a pesar del re-
punte estimado de la activi-
dad hasta marzo, la institu-
ción advierte de que la pro-
ducción industrial sigue sien-
do débil en muchos sectores 
económicos y es probable que 
la producción de la construc-
ción haya vuelto a caer en 
marzo de forma significativa, 
una vez agotados los efectos 
favorables del clima. “En ge-
neral, todavía no hay señales 
de una mejora sostenida para 
la economía alemana y aún 
persisten vientos en contra 
desde varias direcciones”, re-
conoce la entidad, para la que 
“todavía no está claro si el au-
mento de la actividad conti-
nuará en el segundo trimestre 
del año”. 

En este sentido, el Bundes-
bank señala que los mayores 
costes de financiación y la ma-
yor incertidumbre en materia 
de política económica están 
frenando la inversión empre-
sarial, mientras que la deman-
da de productos industriales 
alemanes sigue siendo débil 
tanto en el país como en el ex-
tranjero y continúa su ten-
dencia a la baja. 

Inflación 
En cuanto a la evolución de 
los precios, el Bundesbank 
advierte de que, a pesar de la 
bajada de la inflación en mar-
zo, se espera que la tasa fluc-
túe marcadamente en los pró-
ximos meses a medida que 
expiren varios efectos de ba-
se, mientras que es probable 
que el reciente aumento de 
los precios del petróleo y el 
fuerte crecimiento de los sala-
rios hagan subir la tasa de in-
flación.

Por otro lado, la cifra de ne-
gocios del sector manufactu-
rero se ha incrementado un 
0,5%, lo que supone un im-
portante cambio de tendencia 
tras diez meses de caídas. Por 
subsectores, llama la atención 
la fortaleza de la fabricación 
de material de transporte 
(17,4%), la reparación e insta-
lación de maquinaria y equipo 
(16,3%) o la industria del taba-
co (13,5%), seguidas de los 
productos informáticos, elec-
trónicos y ópticos (7,3%), be-
bidas (6,1%) o alimentación 
(5,5%). Sin embargo, casi la 
mitad de las ramas de activi-
dad están en negativo, enca-
bezadas por la industria pape-
lera (con una caída del 9,7%), 
otras industrias extractivas 
(9,1%), la fabricación de vehí-
culos de motor (8,6%), la me-
talurgia (8,3%), la industria 
textil (6,5%) o la de la madera 
y el corcho (6%). Por regio-
nes, las alzas de Baleares 
(15,1%) o Andalucía (13,8%) 
contrastan con los retrocesos 
de País Vasco (10%) o Astu-
rias (8,2%). 

Vigoroso arranque 
Estas cifras permiten antici-
par un fuerte crecimiento en 
el arranque del año. Si el mi-
nistro de Economía, Carlos 
Cuerpo, hablaba en una en-
trevista en EXPANSIÓN el 
mes pasado de unas previsio-
nes de crecimiento del 0,6% 
en el primer trimestre con 
respecto al cierre del año pa-
sado, las cifras publicadas en 
las últimas semanas apuntan 
a que este incremento podría 
ser incluso superior. En con-
creto, la Autoridad Indepen-
diente de Responsabilidad 
Fiscal (AIReF) pronostica un 
crecimiento del 0,7% entre 
enero y marzo, mientras que 
el Índice de Gestores de Com-
pras (PMI, por sus siglas en 
ingles) de la agencia S&P Glo-
bal va incluso más allá y 
apuesta por un alza intertri-
mestral del 1%. Y, teniendo en 
cuenta que ninguna de ambas 
entidades ha incorporado es-
tas cifras a sus modelos, todo 
parece indicar que este opti-
mismo se ve reforzado.

za interanual del 17,9%, debi-
do a que el avance de la de-
manda ha desbordado a la 
oferta, lo que ha provocado 
subidas de precios de hasta el 
9% interanual en febrero. Es-
te avance va seguido de las ac-
tividades de alquiler (13,4%), 
los servicios técnicos de ar-
quitectura e ingeniería, ensa-
yos y análisis técnicos (12,7%), 
la programación y consultoría 
informáticas (11,7%), la venta 
y reparación de vehículos 
(11,4%), el transporte aéreo, 
los servicios de comidas y be-
bidas y las actividades profe-
sionales, científicas y técnicas 

(10,2% en los tres casos). En 
cambio, solo una rama de ac-
tividad de las 28 que com-
prenden este indicador, se si-
túa en negativo, con una caída 
mínima, del 0,1% anual. 

Por comunidades autóno-
mas, las cifras también son 
muy positivas, si bien hay que 
tener en cuenta que el INE so-
lo dispone en este caso de ci-

fras sin corregir por efectos 
estacionales. Con ello,  los in-
gresos del sector servicios se 
incrementan un 17,4% en La 
Rioja respecto a los niveles del 
mismo mes del año pasado, 
seguida de Navarra (11,8%), 
Baleares (11,3%), Cantabria 
(9,9%), Andalucía (8,3%) y 
Comunidad Valenciana 
(8,2%). Por otro lado, País 
Vasco (1%) y Aragón (1,3%) 
quedan más rezagadas, aun-
que en terreno expansivo, y el 
resto de las regiones se sitúan 
en una horquilla bastante po-
sitiva, con alzas de entre el 
3,5% y el 5,6%. 

El alojamiento, con 
un incremento de 
ingresos del 17,9%, 
lidera la mejora de      
la cifra de negocio

Algunos indicadores 
prevén un alza           
del PIB de entre            
el 0,7% y el 1% 
entre enero y marzo
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El vicepresidente del Banco Central Europeo, Luis de Guindos. EFE 

Lidia Montes BRUSELAS.  

El Banco Central Europeo va deli-
neando los próximos pasos a seguir 
en la implementación de su políti-
ca monetaria. Entre julio de 2022 y 
septiembre de 2023 el organismo 
con sede en Fráncfort elevó sus ti-
pos de interés 450 puntos básicos 
y los mantiene sin cambios desde 
entonces. Una medida que tiene por 
objetivo llevar la inflación a niveles 
del 2%. El vicepresidente del Ban-
co Central Europeo, Luis de Guin-
dos aseguró ayer que el organismo 
está preparado para reducir los ti-
pos de interés si continúa el descen-
so de la desinflación 

“Hemos sido claros. Si las cosas 
continúan como hasta ahora, en ju-
nio estaremos preparados para re-
ducir la restricción de nuestra po-
lítica monetaria”, explicó a los eu-
rodiputados en la comisión de Asun-
tos Económicos del Parlamento 
Europeo. Una decisión que segui-
rá teniendo en cuenta la evolución 
de los niveles de precios en un es-
cenario de elevada incertidumbre 
económica.  

Junio se presenta como un hori-
zonte en el que el BCE tendrá más 
claros los próximos pasos de la po-
lítica monetaria. De Guindos indi-
có que, si bien los niveles de infla-
ción continuarán superando los um-
brales fijados, “a medio plazo, en 
2025, seremos capaces de alcanzar 
el objetivo del 2%”. Una evolución 
que, en todo caso, que podría verse 
afectada por riesgos como los sala-
rios, la productividad o los márge-
nes empresariales a la hora de al-
canzar este umbral, así como la in-
certidumbre de geopolítica. 

Las futuras decisiones del BCE 
garantizarán que los tipos de inte-
rés se mantendrán “a niveles sufi-
cientemente restrictivos el tiempo 
que haga falta”, aseguró de Guin-
dos. En un paso más, explicó que 

De Guindos reafirma que el BCE está 
preparado para bajar tipos en junio
El vicepresidente prevé que en 2025 se llegue a la meta de inflación del 2%  

Los niveles de precios continuarán 
bajando, pero a un ritmo más lento 
El vicepresidente del BCE presentó ante los eurodiputados el último 
informe anual del organismo. La inflación ha dibujado una senda des-
cendente desde niveles del 6,3% en la zona euro en 2023 y alcanzará 
el 2,9% a finales del presente ejercicio. “La inflación ha descendido 
más este año y esperamos que siga bajando en el medio plazo, pero a 
un ritmo más lento”, pronosticó el economista español. “El descenso 
fue generalizado en todos los principales componentes de la infla-
ción”, como suministro o precios de la energía.

“si la evaluación actualizada de las 
perspectivas de inflación, la diná-
mica de la inflación subyacente y la 
fortaleza de la transmisión de la po-
lítica monetaria aumentaran aún 
más nuestra confianza en que la in-
flación está convergiendo a nues-
tra meta de manera sostenida, se-
ría adecuado reducir el nivel actual 
de restricción monetaria”.

Lidia Montes  BRUSELAS.  

La UE sienta las bases para no per-
der la carrera contra Estados Uni-
dos y China. Empieza a trazar las 
líneas de un nuevo Pacto Europeo 
para la Competitividad para el pró-

ximo ciclo legislativo. Los Estados 
miembro están de acuerdo en el ob-
jetivo: avanzar en la integración del 
mercado es clave. Aunque no en la 
forma de alcanzarlo. Y la UE evi-
dencia una división entre países 
grandes y pequeños para crear un 
mercado único real.   

Los Veintisiete han pedido a la 
Comisión Europea que trabaje pa-
ra crear las condiciones de una au-
toridad europea de supervisión, uno 
de los puntos más conflictivos has-

ta la fecha para avanzar en la unión 
de mercados de capitales. Francia 
y Alemania defendieron la idea de 
una figura que vigile los mercados 
financieros a nivel UE. Aunque Lu-
xemburgo e Irlanda fueron reacios. 
“La idea de una supervisión cen-
tralizada no va en interés de todos 
los Estados miembro, no de los más 
pequeños”, sostuvo el primer mi-
nistro irlandés, Simon Harris.   

El texto de conclusiones de la 
Cumbre de líderes pide en armo-

nizar ciertos aspectos de los mar-
cos de insolvencia empresarial na-
cionales, así como a mejorar las con-
diciones para las inversiones trans-
fronterizas. No obstante, también 
refleja una rebaja respecto a las am-
biciones iniciales: pide un “cambio 
de políticas” frente al “cambio de 
paradigma” que solicitaba en un 
inicio para sumar competitividad.  

La primera ministra estonia, Ka-
ja Kallas, se mostró en contra de 
la armonización fiscal en la UE: 

“como país pequeño no tenemos 
ventajas competitivas y tenemos 
que competir con el sistema fis-
cal”, aseveró.   

Sí es favorable a tal idea España. 
El presidente del Gobierno, Pedro 
Sánchez, señaló: “ni planteamos 
ayudas de Estado como las grandes 
economías, ni dumping fiscal como 
otros Estados miembro”. Y fue pru-
dente sobre formar parte de un gru-
po de países que tome avanzadilla 
en la unión mercados de capitales.

Choque en la UE por lograr más integración del mercado
España aboga por una 
armonizacion fiscal             
que rechaza Estonia

Más información en  
www.eleconomista.es@

Defiende la 
creación de una 
autoridad fiscal 
para la eurozona
Lidia Montes BRUSELAS .  

Con la vista puesta en la aproba-
ción de la reforma de la gober-
nanza económica de la UE la pró-
xima semana en el Parlamento 
Europeo, la política fiscal fue otro 
de los puntos que centraron la 
conversación entre el vicepresi-
dente del Banco Central Euro-
peo, Luis de Guindos y los euro-
diputados. El economista espa-
ñol defendió la creación de una 
autoridad fiscal única para la zo-
na euro.   

En su intervención en la co-
misión de Asuntos Económicos 
del Parlamento Europeo, De 
Guindos abogó por una “autori-
dad fiscal única en la zona euro 
para una mayor cooperación en-
tre la política fiscal y monetaria 
en la UE”.  En este marco, instó 
a los países a retirar las medidas 
puestas en marcha para reducir 
la crisis de precios de la energía 
y, la tiempo, puso sobre la mesa 
que la mejor manera en que la 
“política monetaria puede con-
tribuir a los objetivos fiscales es 
reducir la inflación. 

Las nuevas reglas fiscales se-
rán “clave” para el devenir de la 
UE, según De Guindos, que en-
fatizó la necesidad de que los 
programas que pongan en mar-
cha los países de la UE “sean creí-
bles en términos sostenibilidad 
fiscal”. Así abogó por una políti-
ca de consolidación fiscal pru-
dente, considerando que el grue-
so de países ha aumentado sus 
niveles de déficit y deuda en los 
últimos años.  

La tarea por delante, aseguró, 
“no será fácil”. Será necesaria 
una consolidación fiscal para evi-
tar un impacto en los mercados, 
que han empezado a observarla 
con detenimiento. Miró así a Es-
tados Unidos, que adoptó una 
política fiscal más expansiva que 
la UE, elevando el déficit respec-
to al del bloque, pero con más es-
pacio para inversiones. 

El Economista
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